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Й П  Планы и обязательства -  досрочно
Д и с ц и п л и н а  п о с т а в о к

и Н Е К О М П Л Е К Т U

Это слово в ходу у домо
строителей. Его нередко мо
жно услышать, когда сры
ваются графики монтажа, 
когда стройплощадка зава
лена материалами, а работа 
стоит.

О причинах некомплект
ном поставки продукции 
рассказывает директор заво
да крупнопанельного домо
строения Л. Н. Лебедев.

— Леонид Николаевич, из
вестно, что на ритм домо
строительного потока влия
ют очень многие обстоятель
ства. Давайте поговорим сна
чала о тех, что не зависят 
от работы самого завода.

— Тогда начнем с плани
рования. Есть график поточ
ного строительства, который 
предусматривает, что каж
дый месяц завод выдает оп
ределенное количество рядо
вых и торцевых блок-сек-
ний. Их должно монтиро
ваться не меньше 15, иначе 
сужается фронт работ и не
куда девать продукцию.
. Кстати, сейчас несколько 

бригад формовщиков проста
ивают, потому что склад 
уже забит. А, возможно, 
Именно тех элементов, котсА 
рые они сегодня должны бы 
делать, потом не будет хва
тать на стройках. Хотя мощ
ности завода КПД достаточ
ны, чтобы с лихвой обеспе
чить потребности домострои
тельного комбината.

Когда нарушаются сроки 
строительства, ’ меняется но
менклатура нужных блок- 
секций. Вспомним август, 
когда простои на монтаже 
были особенно велики. Тог
да ДСК возводил четыре 
дома, сооружение одного из 
них началось позже наме
ченного срока. Что же по
лучилось? Заводу КПД сра- 
5у было нужно выдавать 
8 торцевых и одну рядовую 
секцию. Но мы же не мо
жем так переналадить про
изводство, чтобы изготов
лять одни «торцы».

Так что срыв начался не 
в августе, а намного рань
ше, когда не вовремя была 
предоставлена площадка 
под строительство. Учтите,

. это не случайный пример — 
так бывает каждый год. При 
крупнопанельном домостро
ении должен быть задел по 
свайным полям и инженер
ным коммуникациям. Во 
многих других городах он 
существует. И там есть воз
можность для маневра.

— Вы упомянули о про
стоях бригад формовщиков. 
А нельзя ли, чтобы полно
стью использовать мощно
сти завода, отгружать сей
час продукцию для области? 
Скажем, накапливать в 
речпорту.

— В том-то и дело, что по
ставка для области произ
водится сезонно, в период 
навигации. Она достигает 
3 тысяч кубометров железо
бетона в месяц. Естественно, 
это тоже сказывается на 
темпах домостроения. Если 
бы у нас были промежуточ
ные склады, площадки с 
кранами, город выиграл бы 
от этого очень многое.

— Приходилось слышать о 
трудностях, которые возни
кают из-за перебоев в снаб
жении...

— Они регулярны. Посто
янно срывает поставки ле
гированной стали Криворож
ский металлургический за
вод. Она необходима для 
плит перекрытий. 4acfo нет

. нужного сортамента на 
Томской металлобазе. Вот 
почему на стройках нередко 
не хватает балконов, лест
ничных ограждений.

А столярка! Поистине 
больной вопрос... Она долж
на устанавливаться здесь, на 
заводе. Это технологично, 
быстро, удобно. Но теперь 
ее развозят по объектам, 
разносят по этажам. Окон
ные и дверные блоки ставят, 
когда уже произведены от
делочные работы... По сути 
в индустриализации строи
тельства- сделай шаг назад. 
Причина — не выполняют

свои обязательства дерево
обрабатывающие предприя
тия Томска и Асина.

Перечислять можно и 
дальше, но -смысл будет тот 
же: завод КПД пока не име
ет гарантированного матери
ально-технического снабже
ния.

Здесь же хотелось бы 
сказать еще об одном. Домо
строительный конвейер тре
бует, чтобы все его участни
ки работали в едином ритме. 
Сейчас на объектах необхо
димо установить около 50 
лифтовых шахт. Тюбинги 
начиняют на заводе работ
ники Томского участка «Со- 
юзлифтмонтажа». Их здесь 
не было уже почти месяц. 
Вот вам опять «некомп
лект»... Дело, конечно, не в 
халатном отношении к сво
им обязанностям, а в малой 
мощности этой организации. 
Если она уже сейчас не спо
собна удовлетворить потреб
ности города, то что будет 
дальше, с ходом реконст
рукции завода?

— Теперь давайте вернем
ся к тому, что мешает са
мому заводу выпускать 
комплектную продукцию. 
Ведь и здесь есть резервы?

— Безусловно. . Меньше 
всего я хотел бы предста
вить дело так, будто все оп
ределяют внешние, не за
висящие от нас факторы. 
Дом состоит более чем из 
1.200 элементов. Их произво
дит множество цехов. Сбой 
в работе любого из них 
может прервать домострои
тельный поток.

Во-первых, нужно разви
вать складское хозяйство. 
Оно не соответствует мощно
стям завода. Необходимо 
иметь нормативный и стра
ховой запас. Тогда мы не 
будем так зависеть от всех 
этих срывов, о которых шла 
речь.

Мы выделили склад гото
вой продукции в самостоя
тельный цех комплектации. 
Зачем? Это позволит обна
руживать дефицит не на 
стройке, а у себя на заводе. 
Внедряем ежесуточную си
стему учета движения гото
вой продукции, чтобы при 
уменьшении страхового за
паса информация оператив
но поступала сразу в цех.

Во-вторых, мы пришли к 
выводу, что система оплаты 
труда формовщиков не на
правлена на выпуск комп
лектной продукции. Поэтому 
сейчас при подведении ито
гов социалистического со
ревнования главным показа
телем стал уровень комп
лектности. От него зависит 
размер вознаграждения. Ду
маем, как перейти на опла
ту по конечному результа
ту — выпуску блок-этажей.

Совершенствуем взаимо
отношения с транспортника
ми. Теперь, когда перешли 
на монтаж домов «с колес», 
от них требуется особенно 
четкая работа. Вводим 
сквозной бригадный расчет, 
оплату по доставленным 
блок-секциям.

Транспортно - монтажные 
карты рассчитаны так, что
бы привозить строителям 
именно то, что им нужно в 
данный момент. Только при 
этом условии будет соблю
даться график строительно
монтажных работ.

Но главный резерв я по- 
прежнему вижу в увеличе
нии мощности завода, в 
дальнейшей его реконструк
ции. Чем быстрее она будет 
идти, тем скорее избавимся 
от некомплектности.

— Кстати, о реконструк
ции. Вы уже получили тех
нологическую оснастку для 
новых пролетов?

— Да, 420 тонн. Теперь ее 
необходимо приспособить 
под выпуск панелей с гла
зурованной плиткой. Для 
этодо очень нужна помощь 
промышленных предприя
тий города. Как видите, 
встает новая ' проблема. От 
ее решения зависит, какими 
будут детали «комплекта»...
Вел беседу А. ТРОФИМОВ.

Приглашаем
объясниться

Томской
фабрики

Коллектив 
трикотажной 
срывает обязательства по 
поставкам продукции по
требителям. План десяти 
месяцев выполнен по 
этому показателю лишь 
на 93,3 процента. Долг — 
31 тысяча штук изделий 
из верхнего трикотажа. 

Редакция пригласила ди
ректора предприятия Л. И. 
Онуфриева объяснить при
чины отставания:

— Основная причина та
кого срыва — в неукомп
лектованности фабрики
людьми. В швейном цехе 
работает сейчас одна смена,

а должно быть две. Будем 
укреплять подразделения! 
Переведем на более важ
ные участки производства 
рабочих из других цехов. 
Малое распространение по
лучили на предприятии кол
лективные формы труда, 
наметили создать дополни
тельно несколько бригад.

Дела поправляются. В ок
тябре перекрыли большую 
часть отставания по детско
му ассортименту. Даем, при
бавку по этой позиции и в 
ноябре.

ОТ РЕДАКЦИИ. План по 
поставкам не выполняется 
прежде всего из-за низкой

трудовой и производствен
ной дисциплины. За десять 
месяцев потеряно 146 чело
веко-дней из-за^ прогулов, 
зафиксировано 25-целоднев
ных и 360 человеко-часов 
внутрисменных простоев.

Но, чтобы узнать эти циф
ры, пришлось несколько раз 
обращаться к Л. И. Онуф- 
риеву. Дело в том, что ди
ректор детально не знает 
положения дел и попросту 
затруднялся ответить.

А как же ликвидировать 
долг, если нет полного ана
лиза работы цехов пред
приятия? И такое—на фи
нише года!..

Проверяем

выполнение

обязательств

« В о т  б ы л а  б ы  
железная дорога...»

60 и 48. Такими показателями определяются план и 
его выполнение за десять месяцев в орсе производст
венного объединения «Томскнефть». Единицы измерения 
— миллионы рублей. Отставание по товарообороту и 
общественному питанию составило, таким образом, 12 
миллионов. Коллектив орса не дотянул по основным по
казателям даже до соответствующего уровня прошлого 
года. О причинах такого срыва и принимаемых мерах 
рассказывает заместитель начальника орса В. А. Плюс- 
нин:

— Наша задача, — под
черкнул Владимир Алек
сандрович, — вести четкое 
торговое обслуживание жи
телей Стрежевого, близле-' 
жащих сел, а также вахто
вых поселков. Нынче кол
лективу приходится преодо
левать существенные труд
ности. Прежде всего нам 
едва ли не на двадцать 
процентов. увеличен годовой 
план. Такой «скачок» недо
статочно обоснован. Вот ин
формация о наличии торго
вых площадей. Имеем около 
4.000 квадратных метров, по 
государственным нормам 
нужно 6.650. Испытываем 
недостаток складских поме
щений и овощехранилищ.

В связи с нехваткой тор
говых площадей необходи
мо четко организовать коль
цевой завоз товаров. То есть 
в установленные дни — да
же часы — недели в опре
деленные магазины достав
лять со складов свежие 
партии товаров. Но подво
дят транспортники. Скажем. 
31 октября автоколонна 
№ 10 УТТ-2 прислала 16 
грузовиков вместо заявлен
ных нами 26. А в среднем 
ежедневно располагаем 18— 
19 автомашинами. И если в 
магазине нельзя создать за
пасы какого-либо товара на 
несколько дней, при нерегу-

\
лярности завоза возникают 
перебои в торговле. В усло
виях нашего города это ска
зывается особенно болезнен
но. Кончился картофель в 
овощном магазине — завез
ти /сможем лишь на второй- 
третий день.

Плохо выбираем фонды. 
Не успели , выбрать продук
ты питания на несколько 
миллионов рублей. Не вы
везли в полном объеме кон
сервированные овощи и 
фрукты,, яйца и рыбные 
консервы, масло, кондитер
ские изделия. Напряженное 
положение с доставкой ряда 
промышленных товаров. 
Ухудшились связи с базой 
«Росторгодежды», Томской 
трикотажной фабрикой.

Из-за неувязок с речника
ми кое-что просто не успе
ли вывезти из областного 
центра. В частности мебель. 
Вообще напомню, что по
полнение товарного запаса 
идет почти исключительно в 
период навигации. «Недовоз» 
в какой-то степени неизбе
жен. Вот была бы железная 
дорога до Стрежевого — 
другое дело.

Какие принимаем меры? 
Тщательно учитываем име
ющиеся товарные запасы, 
ищем резервы. До конца го
да намерены организовать

еще несколько ярмарок, вы
ставок-продаж.

Комментарий заместителя 
начальника областного уп
равления торговли В. И. 
Демуры:

— Трудностей е выполне
нием плана в орсе «Томск
нефти» действительно нема
ло. Но' ссылка на завышение 
плановых показателей не
обоснованна. Они определя- 

I лись с учетом ежегодного 
прироста товарооборота. На 
предприятиях же орса при
рост за последние несколь
ко лет составлял в среднем 
20 процентов.

Совершенно неоправданна 
нехватка некоторых товаров 
достаточного ассортимента. 
Скажем, до сих пор не вы
брано по фондам. 600 тысяч 
штук яиц. В период нави
гации не организовали вывоз 
промышленных товаров на 
1,4 миллиона рублей, в том 
числе швейных изделий, 
обуви, автомобилей, мебели. 
Не о железной дороге надо 
мечтать руководителям орса, 
а проявлять больше иници
ативы в обеспечении торго
вых точек товарными запа
сами.

Разумеется, ряд обтюктив- 
ных причин не сбросишь со 
счетов. Однако работать ус
тойчиво коллективу мешают 
именно промахи в органи
зации торговли. Этим вы
звано и большое отставание 
от уровня прошлого года. На 
днях специальная комиссия 
управления торговли прове
дет комплексную проверку 
в орсе. Коллективу надо 
сделать все возможное, что
бы до 1фнца года преодолеть 
отставание, выполнить со
циалистические обязательст
ва.

ЗАСЕДАНИЕ КОМИССИИ
18 ноября под председа

тельством члена Политбюро 
ЦК КПСС, первого замести
теля Председателя Совета 
Министров СССР Г. А. Али
ева состоялось заседание 
Комиссии Политбюро ЦК 
КПСС по руководству и 
контролю за разработкой 
Комплексной программы 
развития производства? това
ров народного потребления и 
системы услуг населению.

На заседании были обсу
ждены меры по организа
ции разработки комплекс
ной программы на двенад
цатую пятилетку и более 
длительную перспективу. С 
сообщениями по этому во
просу выступили заместите
ли председателя Госплана 
СССР В. П. Лахтин, С. А. 
Ситарян.

Комиссия отметила, что в 
ходе разработки программы 
должны быть выработаны 
конкретные меры, направ
ленные на все более пол
ное удовлетворение расту
щих потребностей советских 
людей на основе роста про
изводства, '  повышения его 
эффективности и ускорения 
научно-технического про
гресса, комплексного подхо
да к решению социально- 
экономических и производ
ственных задач. Предстоит

выработать систему мер по 
повышению экономической 
заинтересованности и ответ
ственности промышленности, 
торговли и сферы обслужи
вания, развитию инициати
вы и более широкому ис
пользованию возможностей 
министерств и ведомств, рес
публик, краев и областей в 
обеспечении потребностей 
населения в высококачест
венных товарах ,и разнооб
разных услугах.

Обращено внимание на 
необходимость ускорения 
химизации легкой промыш
ленности -и ее технического 
перевооружения на базе ши
рокого использования совре
менной техники и техноло
гии, улучшения обеспечения 
отрасли сырьем и материа
лами. В области производ
ства товаров культурно-бы
тового и хозяйственного на
значения должны быть пол
нее учтены возможности 
всех отраслей промышлен
ности, каждого предприятия 
в увеличении выпуска изде
лий высокого технического 
уровня и качества за счет 
создания специализирован
ных цехов и участков, улуч
шения инженерного обеспе
чения.

В развитии системы ус
луг обращено внимание на

то, чтобы обеспечить всесто
роннее удовлетворение рас
тущих запросов населения 
во всех видах бытовых, 
коммунальных, строительно
ремонтных, транспортных и 
других услуг, улучшить ка
чество и культуру обслужи
вания населения, повысить 
мобильность службы быта. 
Надо активнее использовать 
для расширения сферы ус
луг возможности, которыми 
располагают организации и, 
предприятия строительных и 
промышленных министерств 
и ведомств, местные органы.

В работе комиссии приня
ли участие кандидат в чле
ны Политбюро ЦК КПСС, 
Поедседатель Совета Мини
стров РСФСР В. К. Вотют- 
ников. секретари ЦК КПСС 
И. В. Капитонов, Н. И. Рыж
ков, заместители Председа
теля Совета Министров 
СССР Й. В. Архипов, Н. К. 
Байбаков. И. И. Бодюл,

I Г. И. . Марчук, министры 
СССР, заместители Предсе
дателей Советов Министров 
союзных республик, ответст
венные работники ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ.

На заседании комиссии 
выступили Г. А. Алиев, 
В. И. Воротников. И. В. Ка
питонов, Н. И. Рыжков. .

О Д Н А  С Т Р О К А  R ТРУД О ВО Й  К Н И Ж К Е

От артели— 
до завода

Тридцать лег отдал кир
пичному производству Павел 
Петрович Путинцев.

— Проблема у нас с кад
рами: нс хватает людей, — 
сетует директор Томского 
завода стеновых материалов 
С. Ф. Постовалов. •— Тяже
лое все же производство. Но 
много и таких, кто работа
ет долго и отлично. Вот 
хотя бы Павел Петрович Пу
тинцев...

В трудовой книжке Пу- 
тинцева — всего одна за
пись о трудоустройстве, сде
ланная 22 марта 1954 го
да. Только пятнадцать было 
ему, когда пришел сюда раз
норабочим. И не потому, что 
не хотел учиться, — просто 
трудно тогда жилось Пу- 
тинцевым. Отец погиб на 
фронте, мать, работая на 
кирпичном, одна растила 
сына и дочь. В свои пят
надцать Павел стал опорой 
семьи.

— Тогда еще и завода-то 
не было, — вспоминает Па
вел Петрович. •— Была ар
тель. Кирпичи делали, пока 
снег не ляжет. Вот здесь, — 
показывает, — деревянные 
сараи стояли, в них сырец 
на сквозняке подсыхал. А 
тут, где сейчас наш цех, 
просто яма была. В ней-то 
кирпичи и обжигали, прямо 
под открытым небом.

Пришел я на это про
изводство. Сначала вагонет
ки катал, потом выучился 
на слесаря. Теперь — элек
тросварщик.

(Заметим: электросварщик 
самого высокого на заводе 
разряда—пятого).

— Молодые были... Пото
му, наверное, и хватало сил 
на все. А после смены — в 
красный уголок. У нас само
деятельность хорошая была: 
пели, плясали... Весело жи
ли!

Моясет быть, именно в те 
вечера больше всего и при
растал Павел Петрович к 
заводу, к товарищам, с ко
торыми все вместе — и ра
бота, и отдых. Ведь мог же 
уйти на другое место, где 
полегче. Но твердым оказа
лось убеждение, что не ме
сто красит человека...

Трудится Путинцев сейчас 
во втором цехе, бригадир 
слесарей. Его бригада обес
печивает бесперебойную ра-

боту всех механизмов, что 
очень важно в условиях 
непрерывного технологиче
ского процесса.

В цехе механизмы в дей
ствии. По конвейеру в ме
шалку подается глина, сме
шивается с водой, поступает 
в пресс. Оттуда выходит 
непрерывной прямоугольной 
лентой и тут же разрезает
ся на равные части. Дальше 
по транспортеру идут уже 
кирпичи, но еще сырые и 
блестящие, непривычного 
темно-серого цвета. Им еще 
предстоит пройти. сушку, 
тридцать одну температур
ную стадию в обжиговой 
печи. Оттуда они выйдут, 
вобрав цвет и жар огня, 
красными и прочными.

Пресс — один из важней
ших механизмов. Их в цехе 
два: один—в работе, другой 
— на профилактике. С ним- 
то сейчас и возится бригада 
Путинцева. Все вместе ре
шают, как лучше исправить 

' поломку, что можно усовер

шенствовать. Эта друже
ская и деловая атмосфера 
во многом зависит от брига
дира. Его опыт, его умение, 
его авторитет —цемент кол
лективизма. Слово Павла 
Петровича—веско, мнение — 
решающее. Перед ним стыд
но за любую оплошность, не 
то что за халтуру, потому 
что в основе его собственного 
труда лежит совесть. И са
мую ответственную работу 
поручают его коллективу.

Путинцев — ударник тре^ 
последних пятилеток. Неиз
менный победитель социали
стического соревнования вот 
уже десять лет подряд. Кро
ме единственной записи о 
трудоустройстве, в его тру
довой книжке 14 отметок о 
благодарностях. Его имя за
несено в Книгу почета объ
единения «Томскстроймате- 
риалы». Признанием его за
слуг стал орден Трудовой 
Славы III степени.

Е. ИВАННИКОВА.
Фото автора.

\

К ВЕСНЕ 
ГОТОВИТЬСЯ 

СЕГОДНЯ
П р ео до ление  и н е р ц и

Разговор с управляющим 
Лоскутовской «Сельхозтех
никой» В. Н. Тюфилиным 
начался неожиданно.

— Осенью, — сказал Ва
дим Николаевич, — с боль
шим интересом следили за 
работой кожевниковского 
механизатора Ивана Ва
сильевича Стародубцева. Ра
довались его 1.200 гектарам 
зяби, как своему успеху. И 
вот почему. Нынешней вес
ной трактор Стародубцева 
прошел капитальный ре
монт в нашей мастерской, И 
то, что механизатор прора
ботал без поломок, показал 
рекордный результат при 
хорошем качестве зяби — 
это говорит о том, что трак
тор был хорошо отремонти
рован, а также о высоком 
мастерстве самого механиза
тора, грамотной эксплуата
ции трактора. Вот таких на
дежных партнеров, как Ста
родубцев, нам бы побольше.

Требовательный разговор 
об ответственности партнер
ства в РАПО, начатый на 
страницах «Красного знаме
ни» секретарем местной 
парторганизации В. Огоро- 
довым, последовавшее затем 
обсуждение его письма и

практическая работа в кол
лективе по реализации 
предложений коммунистов, 
рабочих дали свои плоды, 
Успешно в ы п о л н я е т с я  
план этого года. Каждые два 
дня за ворота мастерской 
выходит отремонтированный 
трактор. На базе мастерской 
восстанавливается 47 наиме
нований деталей, 80 изго
тавливаются собственными 
силами. Уже в этом году по
дано 28 рационализаторских 
предложений с экономиче
ским эффектом свыше 10 
тысяч рублей.

Улучшается организация 
труда. Созданы 6 участков, 
которые специализируются 
на ремонте отдельных уз
лов. Строится пункт внеш
ней мойки поступающей 
техники, где будут сливать
ся масла. Создается участок 
комплектовки. Как считает 
заведующий мастерской
С. И. Пирков, это позволит 
увеличить производитель
ность труда, а главное — 
повысить качество. Сейчас 
слесарь сам ищет детали. Это 
отнимает массу времени. 
Найдет рабочий деталь — 
и скорее ее в дело, не осо
бенно разбираясь, годная 
или нет. Теперь же будет 
так: слесарь разбирает узел, 
дефектовщик определяет не

обходимость замены, состав
ляет дефектную ведомость. 
Комплектовщик выдает ну
жное слесарю на участке 
сборки. Участок комплектов
ки станет как бы диктовать 
ритм сборки. Детали на уча
сток будут поступать в кон
тейнерах — это исключит 
попадание негодных.

В подразделении всерьез 
озабочены качеством ре- 
монтно - восстановительных 
работ. Раньше здесь гнались 
лишь за валовым показа
телем, считали рубли. И го
ря не было, что за такой 
«ремонт» потом механизато
ры расплачивались в поле. 
Новый управляющий объе
динением В. Н. Тюфилин 
строго требует высокока
чественного проведения ре
монтных работ. И оказалось, 
что можно работать и быст
ро, и на совесть.
* Создан отдел технического 
контроля. Заключены дого
воры с совхозами Томского 
района на проведение тех
нического обслуживания 
энергонасыщенных тракто
ров. Работник ОТК А. А. 
Ярославцев следит за про
ведением техобслуживания, 
анализирует данные по эк
сплуатации тракторов, что
бы выявить слабые места в 
ремонте. Выясняется, что

большинство поломок проис
ходит из-за плохого прове
дения техобслуживания или 
его отсутствия. 80 раз в этом 
году представители Лоску
товской «Сельхозтехники» 
выезжали на специальной 
диагностической машине в 
районы области разбирать 
конфликтные ситуации с 
поломками тракторов. И 70 
вызовов были ложными, то 
есть поломки происходили 
по вине самих эксплуатаци
онников. Особенно грешат 
этим в Зырянском районе. 
Плохо обращаются с «ки
ровцами» в колхозах имени 
С. М. Кирова и К. Маркса. 
Не на высоте оказались и 
сами станции техобслужива
ния районных отделений 
«Сельхозтехники». В Зырян
ском отделении и техоб
служивание плохо проводят, 
и причины поломки опреде
ляют неверно.

Лоскутовцы ставят надеж
ные заслоны браку. Еще 
несколько месяцев назад, 
например, контроль качест
ва на испытательном стенде 
был необъективен. Короб
ки перемены передач прохо
дили обкатку в условиях 
мастерской — и все было 
нормально, но в поле трак
тор ломался. Выяснилось, 
что сама обкатка произво

дилась неправильно: устарел 
стенд, не обеспечивал нагрев 
масел до необходимой тем
пературы. Рационализатора
ми разработана система на
грева масел. А чтобы впредь 
из-за неисправных приборов 
не приходилось краснеть, 
создали, службу метрологии.

Очень важно, что органи
зуется пооперационный кон
троль. На каждом производ
ственном участке созданы 
его посты.

— Сперва с трудом «при
выкали» ко мне рабочие, — 
рассказывает контролер уча
стка двигателей Ю. А. Бе
ляев. — Сказывалась инер
ция: как сделал, так и
пошло. Пришлось наказать 
нескольких бракоделов. Сей
час брак — уже большая 
редкость.

Росту качества способству
ет бригадная форма органи
зации труда. Она все шире 
практикуется в объедине
нии. Несколько лет так 
трудится бригада Г. В. Дмит
риева на участке ремонта 
коробок перемены передач. 
В октябре по такому же об
разцу ’ создана бригада на 
участке сборки двигателей. 
Экономисты предприятия 
подсчитали, что бригадная 
форма увеличивает произ
водительность труда на 15—

20 процентов, повышает ка
чество выполненных работ, 
трудовую дисциплину.

— Нас пятеро в бригаде, 
— рассказывает Г. В. Дмит
риев. — Полная взаимозаме
няемость, доверяем друг дру
гу. Допустим, если нет у . ме
ня работы, я помогаю това
рищу, а не стану сидеть в 
сторонке. Заработную плату 
делим поровну. Есть, конеч
но, коэффициент трудового 
участия, но он имеет, скорее, 
номинальное значение, пото
му что все стараются.

Конечно, не все проблемы 
решены. Еще поступают ре
кламации на плохой ре
монт. Не «увязаны» многие 
производственные вопросы 
на самом предприятии. Под
водит лоскутовцев Восточ
ная межрайсельхозтехиика, 
срывает поставку необхо
димых запасных деталей. 
Рабочие жалуются на прос
тои: хозяйства области не
ритмично поставляют техни
ку на ремонт.

В ответ на обращение ча- 
инских и асиновских меха
низаторов лоскутовские ре
монтники решили до конца 
года подготовить еще 25 
тракторов, .60 двигателей и 
столько же коробок переме
ны передачи.

Г. НОВИЦКИЙ, 
инженер областного объ
единения «Сельхозтех

ника»;
! Г. ГОРЧАКОВ,

наш корр.
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С  Р А Й О Н Н Ы Х  ПАРТИЙНЫХ КОНФЕРЕНЦИЙ г. ТОМСКА
В минувшую субботу во всех четырех районных 

партийных организациях областного центра состоя
лись отчетно-выборные конференции. По единодуш
ному мнению их участников, они прошли

на высоком идейно-политическом и организационном 
уровне, в духе требований XXVI съезда КПСС, май
ского, ноябрьского (1982 г.), июньского (1983 г.) 
Пленумов ЦК КПСС.

ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЕ НУЖНА СИСТЕМА
Кировский район по пра

ву можно назвать вузов
ским. На его территории — 
университет, политехниче
ский и медицинский инсти
туты, их общежития. Из 
стен этих вузов ежегодно 
выходят тысячи специалис
тов.

На X районной партийной 
конференции вопросы повы
шения качества подготовки 
специалистов для народного 
хозяйства, идейно-нравст
венной, классовой, тру
довой закалки молоде
жи заняли одно из цент
ральных мест. В докладе, с 
которым выступил первый 
секретарь Кировского райко
ма партии В. С. Шувариков, 
во многих выступлениях 
коммунистов говорилось о 
том, что основная часть сту
денческой молодежи, верная 
коммунистическим идеалам 
и революционным традици
ям, успешно овладевает зна
ниями и навыками, необхо
димыми для творческого тру
да на передовых рубежах 
экономики и культуры.

Об этом, в частности, го
ворил ректор мединститута

член-корреспондент АМН 
СССР М. А. Медведев.

— Однако, — отметил он, 
— в студенческой среде 
есть и вызывающие беспо
койство явления, которые 
появились в результате про
счетов и недостатков в вос
питательной работе. Для 
формирования сознания сту
дентов порой используются

, устаревшие методы и фор
мы воспитательной работы.

Признав справедливой 
критику в адрес ректората 
и парткома мединститута, 
не сумевших добить
ся улучшения воспитатель
ной работы в студенческих 
общежитиях, М. А. Медве
дев в то же время не ска
зал, что же предпринято 
для того, чтобы. уст
ранить негативные явления.

Недостаточно самокритич
ным было и выступление 
первого секретаря райкома 
ВЛКСМ А. М. Дронникова.

— За отчетный период 
бюро райкома партии четы
ре раза обсуждало состоя
ние дел в университете, — 
сказал в своем выступле

нии секретарь парткома 
ТГУ М. К. Свиридов. — В
центре внимания райкома и 
парткома — воспитательная" 
работа со студентами. За 
последнее время в универ
ситете пересмотрена систе
ма политической учебы, 
улучшилось информирова
ние студентов и преподава
телей по вопросам внутрен
ней и внешней политики.

О вопросах обучения и 
воспитания, о том, что вол
нует самих студентов, гово
рила на конференции сту
дентка ТЛИ Елена Бород
кина:

— Мы постоянно чувству
ем внимание партийных ор
ганизаций К нашим забо
там, тщательно изучаем 
материалы июньского Пле
нума ЦК КПСС и перестра
иваем свою учебу и обще
ственную работу в свете его 
требований. Главное для нас 
— хорошая учеба. К сожа
лению, надо сказать, что 
только на пяти из девяти 
факультетов у студентов- 
коммунистов по результа
там последней сессии сто

процентная успеваемость. 
Многие коммунисты еще 
учатся слабо. У них 
порой большой перерыв в 
учебе в связи со служ
бой в армии или ра
ботой на предприятиях. От
личники учебы обязаны им 
помочь. Самая важная про
блема в вузе — организа
ция досуга молодежи. Как' 
показали рейды, многие 
студенты проводят сво
бодное время в безделье, 
устраивают коллективные 
выпивки по любому поводу 
и без повода. Комитеты 
комсомола должны органи
зовать учебу тех, кому по
ручено проводить вечера от
дыха. Особенно слабый уча
сток — пропаганда лучших 
образцов современной музы
ки. Следует подумать о том, 
как обеспечить материаль
ную базу зимних видов 
спорта: большая часть
студентов не имеет лыж, и 
купить их в городе трудно.

Примеры безучастного от
ношения деканатов, партий
ных комитетов и бюро к 
сигналам о правонарушени

ях студентов привел проку
рор района А. И. Калинин.

Чтобы устранить эти не
гативные явления, говори
лось на конференции, нуж
ны не только пропагандист
ские усилия, но и меры 
экономического, организаци
онного и правового порядка. 
Нужна активная и целена
правленная работа по фор
мированию разумных по
требностей, интересов лич
ности.

Вопросы политической 
культуры студентов должны 
больше занимать парткомы, 
и особенно комитеты комсо
мола.

На конференции выступил 
секретарь обкома КПСС 
Р. М. Романов.

*  *  *

Состоялся организацион
ный пленум вновь избран
ного состава Кировского 
райкома партии. Первым 
секретарем райкома партии 
избран Б. С. Шувариков, 
вторым — Н. А. Дергачев, 
секретарем—Г. А. Панкрато
ва.

В. МОИСЕЕВ.

В Р Е М Я  О Б Я З Ы В А Е Т
В экономике Томска зна

чительна доля Ленинского 
района. ЗдеСь сосредоточе
ны крупные предприятия 
деревообработки, транспор
та, химической,, пищевой от
расли. Валовая продукция 
промышленности составляет 
30 процентов выпускаемой в 
городе. Товаров же народно
го потребления — 44 про
цента от всего того,что про
изводится в целом по обла
сти.

Анализ эффективности 
экономики был первостепен
ным в отчете районного ко
митета партии (докладчик— 
первый секретарь В. В. Ир-- 
шенко) и в выступлениях ' 
делегатов.

Почти за три года выпу
щено сверх плана промыш
ленной продукции более 
чем на 7 миллионов рублей. 
Опережающими были тем
пы роста производительно
сти труда. И сделано это на 
основе технического перево
оружения производства.
Внедрены 800 единиц высо

копроизводительного обору
дования, 18 автоматических 
конвейерных и поточно-ме
ханизированных линий. 
Есть добрый опыт коопера
ции. Налаживается содруже
ство томских и краснодар
ских мебельщиков, коллек
тивов завода резиновой обу
ви и обувной фабрики. В 
результате начат выпуск 
изделий высокого Качества.

Еще в начале пятилетки 
отставали карандашная фаб
рика и ремонтно-механиче
ский завод объединения 
«Томлеспром». Теперь это 
одни из лучших предприя
тий района.

Инициатива и творчество 
большинства партийных ор
ганизаций, хозяйственных 
руководителей, усиление 
контроля деятельности ад
министрации, совершенство
вание воспитания — все это 
добрые дела. Об этом рас
сказывали секретарь парт
кома лесопромышленного 
комбината П. Я. Семенов, 
бригадир завода измеритель

ной аппаратуры Л. И. Зай
цева, командир земснаряда 
речного порта А. Д. Кикоть, 
директор химфармзавода 
Н. М. Зайцев и другие.

Однако не все коллективы 
успешно завершают третий 
год пятилетки. Около трети 
предприятий даже снизили 
объемы производства, только 
Шесть выполняют договор
ные обязательства. Лесо
промышленный и второй 
деревообрабатывающий ком
бинаты, швейная фабрика 
уменьшили фондоотдачу. 
Впрочем, и в целом по рай
ону она составила по отно
шению к 1980 году лишь 
94 процента.

За этими фактами — не
высокий уровень хозяйство
вания, недостаточная ответ
ственность ряда руководи
телей за порученное дело, 
низкая производственная и 
трудовая дисциплина, безы
нициативность некоторых 
первичных организаций. 
Справедливой, к примеру, 
была критика в адрес руко

водителей и партийного бю
ро швейной фабрики: 
предприятие не выполняет 
план, многие ее изделия не 
пользуются спросом. Пар
тийная организация некри
тически оценивает работу 
хозяйственных руководите
лей. Такое отношение и на 
заводе резиновой обуви. 
Партком может многое объ
яснить, наметить перспекти
ву, но недостает энергичных 
действий. Порой неглубоко 
анализируются причины не
достатков, трудности, с ко
торыми сталкивается кол
лектив. И в выступлении на 
конференции секретаря 
парткома завода О. Г. Боян- 
диной названы недостатки 
прежде всего в социально- 
бытовой деятельности.

Плохо осваиваются в рай
оне капитальные вложения. 
Половина подрядных’ орга
низаций не выполняет план.

Конференция особое вни
мание обратила, на необхо
димость неведения порядка 
в каждом трудовом коллек

тиве. Эффективность уси
лий пока недостаточна. В 
районе самые высокие в го
роде потери рабочего време
ни (в два раза больше, чем 
в Кировском) — 'из-за про
гулов, отпусков с разреше
ния администрации. Растут 
они на картонажно-полигра
фической и мебельно-швей
ной фабриках. При этом 
иные руководители уже ус
пели «устать», выжидают, 
когда все стихнет и можно 
будет спокойно жить по- 
старому. Об этом говори
лось в докладе, выступлени
ях рабочего треста «Томск- 
трансстрой» В. И. Коркиш- 
ко, секретаря парторганиза
ции сухарно-булочного цеха 
хлебокомбината В. И. Че- 
редняка и других.

конференции выступил 
второй секретарь обкома 
КПСС Ю. И. Литвинцев.

*  *  *

Состоялся организацион
ный пленум. Первым секре
тарем райкома КПСС из
бран В. В. Иршенко, вторым 
секретарем — Л. И. Мурзич, 
секретарем — П. IX. Конда
ков.

Г. КАЧУШКИН.

С О В Е Р Ш Е Н С Т В У Я  С Т И Л Ь  И М Е Т О Д Ы
Партийная организация 

района, отмечали участники 
октябрьской районной пар
тийной конференции, за 
отчетный период сделала 
немало для выполнения ре
шений XXVI съезда КПСС, 
ноябрьского и июньекого 
Пленумов Центрального 
Комитета партии. Благодаря 
целенаправленной организа
торской и идеологической 
работе последовательно раз
вивалась инициатива ком
мунистов и всех трудящихся 
района по всемерному подъ
ему экономики, социально
культурного уровня, общего 
вклада трудящихся района 
в решение стоящих перед 
областной партийной орга
низацией народнохозяйст
венных и воспитательных 
задач. Более стабильно ста
ла работать промышлен
ность района: за три года 
объем производства вырос 
на 30 процентов. Продолжа
лись ввод новых мощностей, 
в частности, на нефтехими
ческом комбинате, техниче
ское перевооружение пред
приятий, внедрение прогрес

сивной технологии и новой 
техники.

Отметив успехи трудовых 
коллективов, целенаправ
ленную деятельность райко
ма партии, всей районной 
партийной организации в 
целом, делегаты третьей 
районной партийной конфе
ренции основное внимание, 
как того требуют решения 
ноябрьского и июньского 
Пленумов ЦК, сосредоточи
ли на еще не решенных во
просах. В докладе первого 
секретаря райкома КПСС 
Р. А. Попадейкина, и высту
плениях делегатов указыва
лось, что трудящимся райо
на предстоит еще многое 
сделать для выполнения 
решений XXVI съезда 
КПСС, Пленумов ЦК.

На предприятиях района 
за отчетный период введено 
в строй немало современно
го оборудования. Однако ко
эффициент сменности его 
использования все еще ни
зок. Ряд предприятий не 
справился с заданиями по 
нормативной чистой продук
ции, производительности 
труда и некоторым другим

важнейшим показателям.
В коллективах активно 

внедряются передовые фор
мы организации труда, в 
частности метод бригадного 
подряда. Однако рядом с 
бригадами и цехами, кото
рые трудятся по-новому, не
мало коллективов, где уро
вень организаторской рабо
ты, исполнительской и тру
довой дисциплины еще ни
зок. Причины этого делега
ты конференции — секре
тарь парткома производст
венного объединения «Сиб- 
кабель» В. А. Остроухое, 
шлифовщица подшипнико
вого завода И. В. Викулова 
и другие—видят в том, что 
райком и его отделы еще 
не добились подлинного 
единства организаторской и 
воспитательной работы.

Райком партии, партий
ные организации проделали 
значительную работу по уси
лению коммунистического 
воспитания трудящихся, ук
реплению в трудовых кол
лективах организованности 
и дисциплины. Вместе с тем 
на конференции отмечалось, 
что на этом важнейшем уча

стке воспитательной работы 
немало недостатков: из-за
прогулов и отпусков с раз
решения администрации 
только за девять месяцев 
этого года потеряно 16,2 ты
сячи человеко-дней, все еще 
велика текучесть кадров на 
многих предприятиях. Вы
соким остается уровень пра
вонарушений, особенно сре
ди молодежи: Об этом с 
тревогой говорили делегаты 
Л. Е. Перетягина, Л. Л. Не- 
чнпуренко, Ю. В. Бровин 
и другие.

Докладчик и выступавшие 
в прениях справедливо от
мечали самую непосредст
венную связь хорошо по
ставленной организаторской 
и идеологической работы 
партийных комитетов с про
изводственными успехами 
-трудовых коллективов, с 
повышением социальной ак
тивности трудящихся.. Элек
тромонтер завода строитель
ных материалов и изделий 
делегат Ю. Ф. Васенин рас
сказал, как партийная орга
низация, администрация 
этого предприятия, где ус
ловия труда не назовешь

легкими, интенсивно внед
ряют бригадный подряд с 
применением КТУ. Здесь в 
течение последних лет ста
бильно выполняется государ
ственный план, ликвидиро
вана текучесть кадров.

Делегаты конференции го
ворили о необходимости со
вершенствовать стиль и ме
тоды работы райкома, все
мерно повышать роль пер
вичных в решении идеологи
ческих и народнохозяйствен
ных задач, повысить требо
вательность к работе и лич
ному поведению каждого 
коммуниста.

В работе конференции 
принял участие и выступил 
секретарь обкома КПСС 
А. И. Бортников.

Первым секретарем рай
кома избран А. В. Бон
дарев, вторым секретарем — 
Н. Н. Ларичева, секретарем 
— Ю. А. Вычужапин.

Бюро обкома КПСС утвер
дило Р. А. Попадейкина, ра- 
нее работавшего первым 
секретарем райкома партии, 
заведующим отделом обкома 
КПСС.

Б. БЕРЕЖКОВ.

З Н А Ч Е Н И ЯО С О Б О Г О
Речь идет о Советском 

районе. Он действительно 
имеет - особое значение в 
развитии Томска и области. 
Наряду с крупными про
мышленными предприятия
ми здесь размещены основ
ные организации строите
лей и строительной индуст
рии, энергетики, академиче
ские институты, коммуналь
но-бытовые предприятия, 
почти все творческие орга
низации.

В докладе первого секре
таря райкома партии Н. С. 
Сперанской, в многочислен
ных выступлениях делега
тов конференции был сде
лан принципиальный ана
лиз деятельности коммунис
тов района во всех отрас
лях народного хозяйства. 
Высокую оценку работы^ Со
ветской районной партийной 
организации дал первый 
секретарь горкома партии 
В. М. Кетов:

— Советскому райкому 
КПСС было чем отчитаться 

‘ сегодня. Трудовые коллек
тивы района выполнили 
планы производства и реа
лизации промышленной
продукции двух лет и 10

месяцев текущей пятилет
ки. Выполнено задание по 
рос,ту производительности
труда. Вырос удельный вес 
выпускаемой продукции со 
Знаком качества;

Продолжая перечень ус
пехов, можно отметить, что 
в отчетный период райком 
КПСС добился значительно
го улучшения работы пар
тийных, профсоюзных, ком
сомольских организаций, хо
зяйственных руководителей 
по ускорению научно-техни
ческого прогресса, совершен
ствованию организации и 
управления производством, 
всемерной экономии всех 
видов ресурсов, повышению 
организованности и дисцип
лины.

Учитывая высокий науч
ный потенциал, райком 
КПСС сумел привлечь уче
ных, специалистов Томского 
филиала СО АН СССР, ин
ститутов автоматизирован
ных систем управления и 
радиоэлектроники, политех
нического к регулярному 
проведению «дней техниче
ского прогресса» на промыш
ленных предприятиях. Осо
бая помощь была оказана

предприятиям легкой и пи
щевой промышленности.

Результаты этой работы 
таковы. За 2,5 года только 
в объединении «Сибэлектро- 
мотор» и на манометровом 
заводе установлено 10 авто-, 
матических линий, 17 стан
ков с числовым программ
ным управлением, 71 мани
пулятор. Объем продукции, 
выпускаемой по высшей ка
тегории качества, возрос до 
32 процентов. Район посто
янно берет повышенные 
обязательства и успешно 
выполняет их. Этому спо
собствует ритмичность рабо
ты промышленных пред
приятий, которая задается в 
первом квартале, когда вы
пускается 26 процентов го
дового объема производства.

С помощью городской и 
областной партийных орга
низаций ведется реконструк
ция завода крупнопанельно
го домостроения, что позво
ляет увеличивать темпы 
строительства жилых домов, 
активно решать важную со
циальную задачу — снос 
аварийного жилья. В прош
лом году в районе закон
чен» переселение людей из

бараков и подвалов.
Комплексно, динамично 

развивается Томский фили
ал СО АН СССР. Совет Ми
нистров СССР высоко оце
нил опыт межвузовской ко
операции томичей в созда
нии экспериментального 
производства и уникального 
научного оборудования.

Известно требование ЦК 
КПСС, изложенное в поста
новлении по отчету о рабо
те Саратовского обкома 
КПСС: партийный орган
отвечает за все на своей 
территории. Поэтому у Со
ветского райкома еще много 
нерешенных вопросов.

Прежде всего нужно от
метить низкие темпы роста 
промышленного производст
ва. За 2 года 10 месяцев 
они составили 10,5 процента 
(в среднем по Томску — 
17,9 процента). Производи
тельность труда за это вре
мя в районе возросла нВ 13,3 
процента, в городе — на 18.

Из восьми предприятий 
семь не выполняют планы 
договорных поставок.

Большие претензии к 
строителям, не обеспечиваю
щим комплексную застрой

ку города и района. Осо
бенно плохо прокладывают
ся инженерные коммуника
ции, строятся объекты тор
говли. Слабо справляются с 
поставленными задачами 
энергетические и комму
нальные службы.

Райкому партии необхо
димо усилить спрос с ру
ководителей всех рангов за 
повышение эффективности 
производства путрм укреп
ления плановой, трудовой и 
технологической дисципли
ны, внедрения достижений 
научно-технического про
гресса.

Много полезных советов, 
критических замечаний в 
адрес райкома партии было 
высказано с трибуны кон
ференции. Последовательное 
их выполнение -— это тоже 
один из эффективных пу
тей преодоления недостат
ков.

В работе конференции 
приняла участие член бюро 
обкома КПСС, Герой Социа
листического Труда, токарь- 
часовщик манометрового за
вода Э. Б. Быкова.

*  *  *

На организационном пле
нуме Советского райкома 
КПСС первым секретарем 
избрана Н. С.” Сперанская, 
секретарями — А. И. Полин 
и В. Б. Хмелев.

Ю. ЩЕРБИНИН.

С о в е р ш е н с т в о в а т ь  с о р е в н о в а н и е

«Лавры» середняка
«Следует настойчиво добиваться, чтобы формы со

циалистического соревнования отвечали требовани
ям времени, осуществляемым мерам по совершен
ствованию хозяйственного механизма».

(И з постановления ЦК КПСС <О совершенствовании 
организации, практики подведения итогов социалиста 
ческого соревнования и поощрения его победителей*).

Несколько лет назад в 
объединении «Сибэлектро- 
мотор» начали было внед
рять новую систему количе
ственной оценки результатов 
труда рабочих. Она требова
ла от мастеров очень точно
го определения вклада каж
дого работника на участке. 
Сразу выяснилось, что мас
тера с этим не справляются: 
возникали ошибки, недора
зумения. И вот вместо того, 
чтобы повысить квалифика
цию мастерского состава, на 
предприятии отказались от 
нововведения.

Этот пример не единствен
ный. На большинстве про
мышленных предприятий 
области продолжают приме
нять устаревшие формы со
ревнования. В результате из 
поля зрения организаторов 
выпадают коллективы и ра
ботники, которые трудятся 
не с полной отдачей, доволь
ствуются средними резуль
татами.

Основной недостаток этих 
форм в том, что в них не
совершенны системы оценки 
результатов труда. Применя
емые десятилетиями, они со
здают условия, когда лидер 
сохраняет за собой призовые 
места в течение длительно
го времени. К нему годами 
не повышают требования. 
Этот метод основывается 
лишь на одном показате
ле — производительности 
труда. К остальным же об
ращаются только тогда, ког
да у нескольких претенден
тов совпадают проценты 
выполнения плановых зада
ний.

При переходе на бригад
ные формы организации и 
стимулирования труда по
казатель производительно
сти труда конкретных ра
ботников забывается. Луч
шего специалиста по про
фессии, к примеру, в объ
единениях «Сибзлектромо- 
тор» и «Сибкабель», на ма
нометровом заводе, ГПЗ-5 й 
ТЭМЗе, определяют без пол
ного учета количественных 
показателей, а в большей 
мере по экспертным оцен
кам (то есть на основе мне
ний ряда специалистов). По

ступают предложения о 
свертывании индивидуаль
ного соревнования и там, 
где широко распространены 
бригады.

Диалектика же говорит о 
другом: при коллективных 
формах организации и сти
мулирования труда следует 
усиливать индивидуальное 
соревнование рабочих, со
вершенствовать систему
оценки результатов работы 
каждого члена бригады. В 
противном случае замед
лится развитие коллективов, 
начнется равнение на серед
няка. Ведь движение по спи
рали предполагает, что бо
лее высокий виток вбирает 
ц себя прогрессивные нача
ла нижнего. В нашем слу
чае таковым является точ
ный учет индивидуального 
вклада, отработанный в 
предыдущие десятилетия. 
Его усиление в новых усло
виях означает переход к 
многофакторной системе 
оценки, то есть к учету не 
только степени перевыпол
нения норм выработки, но и 
качества, дисциплины тру
да, творческой и сознатель
ной активности.

На экономическом фа
культете университета раз
работано два варианта та
кой системы оценки: один— 
для ручного учета, другой— 
для машинного. Над внедре
нием машинного сейчас ра
ботает вычислительный 
центр Томского завода ре
жущих инструментов.

В условиях новой системы 
(она названа «Эстафета тру
довых побед») существенно 
повышается интерес к соци
алистическому соревнованию 
у работников, имеющих 
средние достижения в тру
де. Эстафета предполагает 
распределение всех специа
листов в зависимости от 
уровня трудоотдачи по ше
сти группам, для каждой 
из которых назван рубеж 
присвоения одного из по- ' 
четных званий. Суть ново
введения такова. Если рань
ше работа конкретных лиц 
оценивалась по 3—4 показа
телям, сейчас — по 20—25. 
Итоги подводятся, как и

прежде, ежемесячно. В пер
вую группу попадают 20 
процентов — лучшие из со
ревнующихся. Им присваи
вается почетное звание 
«Преемник рабочей чести». 
Во второй — более высокий 
средний показатель, поэто
му ее достигает треть побе
дителей из первой группы. 
И так далее. Самые высокие 
требования предъявляются 
к шестой группе. Чтобы по
пасть в нее, работник дол
жен быть победителем в 
пятой не менее двух кварта
лов, иметь отличные оценки 
по всем показателям. Он 
обязан также защитить так 
называемую рабочую дис
сертацию по специальной 
творческой тематике. Для 
каждой группы соревную
щихся—свои виды поощре
ний. В шестой, к примеру, 
присваивается почетное зва
ние «Ведущий рабочий по 
профессий», выдается спе
циальный пропуск на завод, 
рабочий заносится в Книгу 
почета предприятия, ему 
предоставляются льготы для 
получения путевок в дома 
отдыха.

Заключения экспертов, 
эксперименты на ТЗРИ по
казали, что предложенное 
решение является перспек
тивным и на его внедрении 
следует сосредоточить вни
мание организаторов со
ревнования.

Но переход к таким си
стемам связан с повышени
ем культуры управления на 
уровне первичных произ
водственных звеньев. Здесь 
от мастера требуется умение 
ежедневно определять каче
ство выполняемых работ 
каждым специалистом. А 
это под силу только квали
фицированным руководите
лям.

Система соревнования «Эс
тафета трудовых побед» 
способствует созданию в 
каждом коллективе обста
новки высокой творческой 
активности, требовательно
сти и дисциплинированности, 
она формирует такие эко
номические и организацион
ные условия, которые сти
мулируют качественный, 
производительный, добросо
вестный труд.

В. ГАГА,
доктор экономических
наук, профессор Том
ского государственного 

университета.

Мария Михайловна Уша
кова—ветеринарный фельд
шер. Эту профессию она 
выбрала еще в 1955 году, 
когда окончила Колпашев- 
ское СИТУ-2. И все эти го
ды работает в Окунеевском 
отделении колхоза «Россия» 
Зырянского района. На не
давнем районном совещании 
животноводов, когда прини
мались социалистические 
обязательства на зимовку, 
отмечалась ее самоотвер
женная работа. Выступив, 
Мария Михайловна расска
зала о своем опыте. А рас
сказать ей есть что. В этом 
году, например, на ферме, 
где она работает, добивают
ся стопроцентной сохранно
сти молодняка. И привесы 
его — высокие.

НА СНИМКЕ: ветфельд
шер М. М. Ушакова.

Фото В. Кровельщиков».
Зырянский район.

ш

...Социальной важности!

Строители и комфорт
Раньше казалось, что эти 

два слова рядом стоять не 
могут. Какие у Строителей 
удобства? Работа — в мо
роз и в непогоду, горячее 
питание — от случая к слу
чаю. Хорошо, если рядом со 
стройплощадкой окажется 
столовая, а если нет — до
ставай домашний узелок.

После трудового дня хо
чется принять душ. А где? 
Надо бы сдать в починку 
обувь, но для этого нужно 
ехать на другой конец го
рода. Уже и времени нет.

Но все это, решили в до
мостроительном комбинате, 
не такие уж неразрешимые 
проблемы. Главное—занять
ся ими как следует.

Начали с организации 
производственно - бытового 
участка при СУ-16. Его по
ле деятельности ясно из са
мого названия — быт на 
производстве. Возглавил 
участок опытный пораб Ми
хаил Иванович Алин.

Как раньше на стройке ста
вили бытовки? Да как при

дется. Об этом никто не за
думывался. Теперь же кон
структорский отдел разра
батывает специальный про
ект на городок быта. За
метьте: городок! в нем есть 
й центр общественно-поли
тической работы, и пере
движная столовая, и вагон 
с душевыми, и подсобки для 
инструментов. В проекте 
продумано все: планировка, 
привязка к коммуникаци
ям...

Рабочие производственно
бытового участка претворя
ют проект в жизнь. Их не
много: всего четверо. Но 
вполне достаточно, чтобы 
перебазировать вагончики, 
следить за их состоянием, 
снабжать кипяченой водой. 
В их распоряжении—трайлер 
и кран. («Хорошо бы еще 
микроавтобус», — Говорит 
заместитель начальника ДСК 
по кадрам и быту Н. А. Су
ровая).

Обеды начали доставлять 
на стройку в  термоконтейне

рах. Пока контейнеров еще 
недостаточно. Но уже в этом 
году будет сдана крупная 
заправочная столовая.

А в первом квартале сле
дующего года у домострои
телей появится новый адми
нистративно - бытовой ком
плекс. В нем будет прием
ный пункт, где, не теряя 
много времени, можно бу
дет сдать одежду в химчист
ку, отремонтировать обувь я 
часы, заказать новое платье. 
Хотите сделать модную при
ческу? Пожалуйста! Там бу
дет и парикмахерская.

Для тех, кто находится на 
отдаленных стройплощадках, 
будут организованы выезд
ные приемные пункты. Ус
луги — те же самые.

Конечно, все это не так 
просто Но главное — захо
теть. И тогда через некото
рое время (верим: ждать не 
Так уж и долго) будут гово
рить: «Комфорт у строите
лей? Ничего удивительного!»,

В. МИХАЙЛОВ.
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НИИ автоматики 
в электромеханики 

•
\
Итоги за 15 лет

Сегодня в НИИ автомати
ки и электромеханики со
стоится производственное со
брание коллектива, посвя
щенное 15-летию института. 
Большой группе сотрудников 
приказами по НИИ и 
ТИАСУРу объявлены благо
дарности. Ветеранам труда, 
заложившим основы НИИ, 
посвящен номер стенгазеты. 
Среди них — М. Д. Радке- 
вич, вложивший немало 
труда в создание экспери
ментального производства, 
развитие его основных уча- 

< стков.
К этой Дате выпущена 

брошюра о деятельности ин
ститута. За 1968—1982 годы 
выполнено научно-исследо
вательских работ на 39 мил
лионов рублей, подготовлено 
5 докторов и 106 кандида
тов наук, 6.400 студентов по
лучили навыки исследова
тельской работы. Опублико
вано 17 монографий, 46 
сборников научных статей. 
Труды института отмечены 
премией Совета Министров 
СССР, премией Ленинского 
комсомола, 14 медалями 
ВДНХ, тремя медалями «За 
освоение недр и развитие 
нефтегазоносного комплекса 
Западной Сибири».

Первый
республиканский — 

в Томске
Послезавтра в Доме уче

ных начинает работу пер
вый республиканский семи
нар «Опыт и проблемы соз
дания территориальных
АСУ». Его проводит по по
ручению Госплана РСФСР, 
Минвуза РСФСР и Томско
го облисполкома НИИ авто
матики и электромеханики. 
Обсуждаются вопросы: тео
рия и практика проектиро
вания й эксплуатации- тер
риториальных АСУ: опыт и 
проблемы создания вычис
лительных центров коллек
тивного пользования как'ос
новной технической базы 
территориальной АСУ; опыт 
и проблемы создания АСУ 
плановыми расчетами.

Системы
для робототехники
В Барнауле состоялась 

Всесоюзная конференция 
«Робототехника и автомати

зация производственных 
процессов». Значительное ме
сто в трудах, представлен
ных на обсуждение, занима
ли вопросы создания элект
ромеханических систем при
водов и электропитания уст
ройств автоматизации в так 
называемых гибких произ
водствах. На эти темы было 
представлено 14 докладов 
научных сотрудников НИИ 
АЭМ.

Новая специальность
С 1983/84 учебного года 

в ТИАСУРе открыта специ
альность «автоматизирован
ные системы научных ис
следований и комплексных 
испытаний». Подготовка ин
женеров по этой специаль
ности поручена учебно-на- 
учко - производственному 
комплексу «Поиск» в соста
ве кафедры оптимальных и 
адаптивных систем управле
ния и двух отделов НИИ 
автоматики и электромеха
ники. Для оснащения тех
нической базы новой спе
циальности НИИ АЭМ полу
чил и освоил в эксплуата
ции современную ЭВМ 
МЕРА—К AM АК/СМ-4 А

В настоящее время она 
используется для проведе
ния научных исследований 
по автоматизации проекти
рования сложных техниче
ских систем, а также для 
выполнения курсовых и 
дипломных работ студента
ми.

Чемпионы-
изобретатели

456 авторских свидетельств 
получили сотрудники НИИ 
АЭМ за 15 лет его сущест
вования. Самое большое чи
сло авторских свидетельств 
(62) у доктора технических 
наук руководителя учебно
научно - производственного 
комплекса «Промышленная 
электроника» А. В. КобзеВа. 
У заведующего отделом 
В. Н. Мишина — 55, у за
местителя директора
НИИАЭМ по науке В. А. 
Бейнаровича — 53 автор
ских свидетельства на изоб- 
.ретения.

Студент и хоздоговор
Третий год при учебно

научно - производственном 
комплексе «Промышленная 
электроника» действует сту
денческое конструкторское 
бюро. Руководят им заведу
ющий лабораторией В. А. 
Скворцов и старший науч
ный сотрудник В. П. РОДЮ- 
ков. В СКВ — 20 студентов. 
Ежегодно они выполняют 
хоздоговорных работ в пре
делах 140 тысяч рублей. 
Сейчас будущие специалис
ты по промышленной элект
ронике разрабатывают уста-' 
новку для автоматизации 
процесса подготовки к экс
плуатации аккумуляторных 
источников питания. Наибо
лее активны в СКВ А. Бе
рестов, В. Русанов, А. Во
ронин.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

— Есть ли в Томске спе
циализированные школы с 
математическим уклоном?

А. ИВАНОВА:
г. Томск.
Отвечает заведующий гор-; 

оно Р. К. Ларичев:
— При Томском государст

венном университете рабо
тают два отделения (вечер
нее и заочное) физико-ма
тематической школы для 
учащихся 8—10-х классов.

Условия приема и обуче
ния в этой школе опубли
кованы в газете «Красное 
знамя» 24 сентября 1983 го
да.

• • •
— Где можно отремонти

ровать автоматический зонт 
м фотовспышку?

Л. ПЛЕТНЕВА.
г. Томек.
— Где можно заказать 

ключи к замку?
Т. НИКОЛЬСКАЯ.

г. Томск.
Отвечает • начальник уп

равления бытового обслужи
вания населения Б. П. Сте
панов:

■—f Ремонт фотовспышки— 
в мастерской по ремонту 
кинофотоаппаратуры (Дом 
быта № 1). Ключи изготав
ливают в объединении 
« Томск облбьггтехника» (ул. 

Герцена, 72).
— Ремонт автоматических 

зонтов производится в 
граверной мастерской Дома 
быта № 2 (улица Красно
армейская, 114).

ежду народная

нформация

« П р е к р а т и т ь

империалистическое
в м е ш а т е л ь с т в о ! »

ё п о р т е р ы  Т А С С  и АПН сообщают

«Нет крылатым ракетам!»
ЛОНДОН. Жители англий

ского города Йорк устроили 
антивоенную демонстрацию 
у здания местного кафед
рального собора, куда при
была премьер - министр 
М. Тэтчер. Многочисленные 
сторонники мира заявили 
решительный протест против 
доставки в Великобританию 
первой партии американ
ских крылатых ракет, пре
вращающих англичан в за
ложников агрессивной поли
тики Вашингтона. Демонст

ранты, несшие плакаты с 
лозунгами «Нет американ
ской крылатой смерти на 
Британских островах!», «Тре
буем прекратить доставку 
ядерных ракет в Велико
британию!», оцепили вход в 
собор и преградили путь 
главе английского прави
тельства.

С не менее решительной 
демонстрацией протеста про
тив превращения Велико
британии в стартовую пло

щадку для американских 
крылатых ракет пришлось 
столкнуться министру обо
роны страны М. Хезлтайну 
в Бирмингемском универси
тете. Он прибыл туда, что
бы выступить перед студен
тами — членами консерва
тивной партии. Около 1.500 
юношей и девушек встрети
ли министра массовой анти
военной демонстрацией. «Нет 
крылатым ракетам!»,—скан
дировали они.

_________________1-------------------

«США — вон с Гренады!», 
«Прекратить империалисти
ческое вмешательство!», «На
родам Карибского бассейна 
и Центральной Америки — 
мир и безопасность!». Под 
такими лозунгами на плане
те ширится движение про
теста против вторжения 
войск США на Гренаду, 
планов прямой американ
ской агрессии против Ника
рагуа.

БЕРЛИН. Агрессия США 
представляет собой грубое 
нарушение международного 
права, независимости и тер
риториальной целостности 
суверенного государства, 
подчеркнул заместитель
Председателя Государствен
ного совета ГДР, председа
тель либерально-демократи
ческой партии М. Герлах в 
заявлении, опубликованном

в газете «Морген». Он отме
тил, что преступная акция 
еще раз разоблачила перед 
всем миром авантюризм Ва
шингтона.

ГАВАНА. Коммунисты, ле
вые силы Перу рассматри
вают интервенцию США как 
империалистическую акцию, 
направленную против осво
бодительного движения цент
ральноамериканских и ка~ 
рибских народов, заявил Ге
неральный секретарь ЦК 
Перуанской компартии
X. Дель Прадо.

Гренадские события учат 
революционеров, борцов за 
национальное освобождение, 
что раскол в их рядах чре
ват огромной опасностью, 
заявил один из руководите
лей Объединенной партии 
гаитянских коммунистов 
М. Шанси. С другой сторо

ны, отметил он, они свиде
тельствуют о том, что агрес
сивность администрации
Рейгана растет с каж
дым днем. И веролом
ный милитаристский курс 
Вашингтона ставит под уг
розу усилия по достижению 
мира, стабильности и безо
пасности в Центральной 
Америке и Карибском бас
сейне, заявил председатель 
палаты представителей кон
гресса Колумбии С. Гавириа. 
В интервью радиостанции 
.«Радио Гавана—Куба» он 
высказался за немедленный 
вывод с Гренады оккупаци
онных войск.

САН-ФРАНЦИСКО. Рей
ган—безрассудный и воинст
венный деятель, заявил се
натор А. Крэнстон, добива
ющийся выдвижения своей 
кандидатуры на пост прези
дента от демократической 
партии. Выступая здесь пе
ред журналистами, он разо
блачил попытки официаль
ного Вашингтона оправдать 
вторжение. По мнению се
натора, нынешняя Вашинг
тонская администрация идет 
по пути эскалации военного 
вмешательства в дела Саль
вадора, Никарагуа, Ливана.

странах  
социализма

РОСТ УРОЖАЙНОСТИ МАСЛИЧНЫХ
БУДАПЕШТ. Значительно возросла в Венгрии средняя 

урожайность масличных культур за годы нынешней пя
тилетки. Сейчас подсолнечник, рапс, лен и сою возделы
вают на площади около 380 тыс. гектаров.

Если раньше госхозы и кооперативы собирали с одно
го гектара немногим более тонны масличных культур, то 
теперь урожайность достигла почти двух тонн. Добились 
таких высоких результатов венгерские земледельцы бла
годаря использованию в производстве масличных культур 
передового опыта Бачалмашского госхоза на юге ВНР. 
Специалисты этого хозяйства, в частности, впервые раз
работали и помогли применить в соседних госхозах и 
кооперативах промышленную технологию возделывания 
подсолнечника.

Параллельно с развитием производства масличных 
культур возрастает мощность предприятий по их перера
ботке. Самое современное из них — Завод растительных 
масел в Мартфю. Ввод его в эксплуатацию позволил 
вдвое увеличить выпуск этой продукции в Венгрии.

ЕЩЕ ОДНА ТРУДОВАЯ ПОБЕДА
СОФИЯ. На месяц раньше срока завершен монтаж 

27 тяжелых агрегатов установки для синтеза аммиака на 
Дямитровградском химическом комбинате, которые были 
доставлены сюда из Советского Союза. Общий их вес - 
ставил около четырех тысяч тонн. Этой трудовой побе
дой строители и монтажники успешно завершили Р 
вый этап генеральной реконструкции ветерана болгар
ской химии. Вскоре планируется ввод в эксплуатацию 
новых цехов азотной и серной кислоты, аммиачной 
литры и других химических производств.

Комбинат в Димитровграде — первое предприятие бол
гарской химии, которое было построено при техническом 
содействии Советского Союза более трех десятилетии 
назад. За этот период химическая индустрия Болгарии 
сделала большой шаг вперед.

Сегодня в этой динамично развивающейся отрасли 
экономики сосредоточено около 10 проц. основных фон
дов страны, она дает более 11 проц. национального дохо
да.

к р у п н ы й  п о с т а в щ и к  ры бы
БЕРЛИН. Округ Потсдам, хорошо известный в ГДР па

мятниками архитектуры и фруктовыми садами, станет в 
ближайшем будущем одним из ведущих в стране постав
щиков озерной рыбы. Здесь завершена реконструкция 
комплекса Прудов, который рассчитан на выращивание 
более чем двух миллионов карпов ежегодно.

Все работы проведены при содействии тружеников рес
публиканского комбината мелиоративного хозяйства. В 
водоемах установлено специальное оборудование для на
сыщения воды кислородом, приборы для регулирования 
ее уровня, все это даст возможность использовать водое
мы и в зимний период.

Реконструкция комплекса прудов, превращение Их в 
крупное рыбоводческое хозяйство — важный этап осу
ществления программы развития рыбоводства в ' стране. 
Отныне только в округе Потсдам продуктивность «голу
бой нивы» составит ежегодно как минимум две тысячи 
тонн живой рыбы. Новые речные и прудовые рыбовод
ческие хозяйства создаются в настоящее время и в дру
гих округах ГДР.

МОЩНАЯ ОРОСИТЕЛЬНАЯ СИСТЕМА
УЛАН-БАТОР. Повысить эффективность земледельче

ского производства позволила мощная оросительная си
стема, действующая в хозяйстве «Хархира» Убсунурс- 
кого аймака МНР. Только в нынешнем году там взяли 
по 24 центнера зерна с гектара. Это значительно больше 
запланированного уровня и намного вьппе средней уро
жайности в стране.

Построенная с советской помощью оросительная систе
ма «Хархира», обеспечивающая влагой 2,8 тысячи гекта
ров, — крупнейшая в стране. За три года ее эксплуата
ции там вьфосли урожаи зерновых, кормовых культур, 
картофеля и овощей. В результате хозяйство стало од
ним из лучших в республике.

Площадь орошаемых земель в Монголии постоянно ра
сширяется и составляет сейчас 22,3 тысячи гектаров. 
Большой объем работ предстоит выполнить ирригаторам 
в текущей пятилетке. При содействии Советского Союза 
намечено за это время построить ряд крупных иррига
ционных сооружений.

Л И Ц О  «С В О Б О А Н О Г О М И Р А »
ТЕЧКА УМОВ» — 

_  _  _ш этот термин все 9 9 чаще звучит на 
различных международных 
совещаниях и конференци
ях. О растущих масштабах 
выезда Квалифицированных 
специалистов из одной стра
ны в другую много говори
лось, например, на VI сес
сии Конференции ООН по 
торговле и развитию — 
ЮНКТАД, состоявшейся в 
нынешнем году в Белграде. 
«Утечка умов» вызывает 
все большую тревогу и оза
боченность международной 
общественности, и особенно 
представителей освободив
шихся государств.

Вот несколько цифр, взя
тых из специального докла
да ЮНКТАД. Затраты ос
вободившихся стран на под
готовку эмигрировавших в 
США, Великобританию и 
Канаду специалистов оцени
вались в 1961—1972 годах в 
46 миллиардов долларов. 
Это означает, что импорт 
ученых, врачей и инжене
ров позволил трем капита
листическим державам не 
только возместить «помощь», 
предоставленную ими разви
вающимся странам, но и по
лучить дополнительную
прибыль как минимум в 
пять миллиардов долларов. 
«Постоянный отъезд квали
фицированной рабочей силы 
из развивающихся стран в 
высокоразвитые капитали
стические государства, —■ го
ворится в докладе ЮНКТАД, 
—это не просто миграция 
отдельных людей. Это —це
ленаправленное перекачива

ние высокопроизводитель
ных сил из бедных в бога
тые страны».

Огромные выгоды прино
сит капиталистическим стра
нам и импорт из развиваю
щихся государств других 
категорий трудящихся, в 
том числе и неквалифици
рованной рабочей силы. В 
США, например, постоянно

летий назад, США, по сло
вам В. И. Ленина, продол
жают ввозить «со всего ми
ра наиболее энергичное, спо
собное к труду рабочее на
селение». Иммиграционные 
законы этой страны, как 
известно, дают право на 
въезд только тем лицам, 
кто обладает хорошим здо
ровьем и одобряет амери-

Кому выгодна 
«утечка умов»

проживает свыше пяти мил
лионов иностранцев. К ним 
надо приплюсовать как ми
нимум еще пять миллионов 
нелегальных иммигрантов. 
Большая часть их прибыла 
из освободившихся стран. 
По официальным данным, 
примерно 80 процентов им
мигрантов прибывает в 
США из Латинской Амери
ки и Азии. Если учесть, 
что американец, достигший 
в конце 70-х годов 18-лет
него возраста, обходился 
стране как минимум в 34 
тысячи долларов, станет по
нятно, какие колоссальные 
средства экономят на этом 
Соединенные Штаты. К это
му надо добавить то обсто
ятельство, что в настоящее 
время, как и много десяти

канский политический ре
жим.

Как квалифицированные, 
так и неквалифицированные 
рабочие-иммигранты в США 
и других западных странах 
получают более низкую за
работную плату, чем «свои» 
рабочие. Это также заметно 
увеличивает доходы круп
ных корпораций, которые, 
таким образом, нашли хит
роумный способ импорта де
шевой и выгодной Им рабо
чей силы, заставляя ее са
му двигаться к средствам 
производства. Только в 
США за счет недоплаты 
иностранным рабочим из 
развивающихся стран моно
полии получают дополни
тельно десятки миллиар
дов долларов в год. Кроме 
того, хозяева корпораций

рассматривают рабочих-им- 
мигрантов как средство дав
ления на рабочих собствен
ной страны, вынуждая их 
мириться с ухудшением ус
ловий труда и снижением 
заработной платы.

И в этом плане не удиви
тельно, что, несмотря на ра
стущую безработицу в ка
питалистических странах, 
приток туда специалистов и 
рабочих из освободившихся 
государств в последние де
сятилетия шел довольно бы
стрыми темпами. По дан
ным экспертов Международ
ного банка реконструкции и 
развития, к концу 70-х го
дов в западных странах 
имелось примерно 20 милли
онов трудящихся иммигран
тов. Эта впечатляющая ци
фра, однако, не учитывает 
огромного количества не
легальных иммигрантов, ко
торое в некоторых странах 
даже превышает число ле
гальных иммигрантов. 
s Факты свидетельствуют о 

том, что на «утечке умов» и 
рабочей силы из освободив
шихся стран монополисти
ческий капитал западных 
держав наживает огромные 
дополнительные прибыли. 
До тех пор, пока не будет 
ликвидировано такое поло
жение, трудно говорить о 
создании подлинно равно
правной и справедливой си
стемы международных эко
номических отношений.

Л. ДОЛГУЧИЦ, 
кандидате экономических 

наук.

Б Е Д Ы
И Н Д Е Й Ц Е В
К А Н А Д Ы

«Поколения индейцев Ка
нады росли в обстановке 
безразличия к их нуждам, 
невежества и самого обыч
ного расизма. Сейчас, когда 
нам обещают справедливое 
отношение, предлагаемая 
программа не сулит ничего 
лучшего, кроме культурного 
геноцида». Будто в сегодня
шний день обращены эти 
строки из книги «Несправед
ливое ‘ общество. Трагедия 
индейцев Канады», написан
ные четырнадцать лет назад. 
Ее автор — Г. Кардиэл.

Ничего не изменилось с 
тех hop. Один из принципов 
политики геноцида — лише
ние народов возможности 
обучения на родном языке. 
Постановка школьного обра
зования в индейских резер
вациях и у эскимосов в ны
нешней ее Форме неминуемо 
ведет к тому, чтобы вытра
вить у • коренных жителей 
их самобытную культуру, 
уважение к традициям и 
обычаям.

ФРАНЦИЯ. В течение не
скольких месяцев трудящие
ся крупнейшей в стране 
целлюлозно-бумажной фир
мы «Шапель-Дарблэ» ведут 
упорную борьбу против пла
нов администрации, предус
матривающих сокращение 
производственных мощнос
тей и увольнение 1.500 че
ловек. Пытаясь сорвать за
бастовочные выступления, 
дирекция решила закрыть 
два завода. Тогда по призы
ву профсоюзов рабочие, к 
которым присоединился ин
женерно-технический персо
нал, заняли цехи предприя
тий и возобновили производ
ство. Впервые в истории ра
бочего движения Франции, 
подчеркивает в этой связи 
газета «Юманите», такие 
крупные промышленные 
предприятия, как заводы 
«Шапель-Дарблэ», работают 
под контролем трудящихся.

На снимке из газеты 
«Юманите»: колонна грузо
виков с бумагой, изготовлен
ной бастующими. Такой 
формой выступлений рабо
чие хотят привлечь внима
ние общественности к сво
им проблемам, доказать дее
способность своего пред
приятия.

Фотохроника ТАСС,
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Люди томской науки

ИЩУ ОДЕРЖИМЫХ!
С таким призывом обратился к инженерам член - корреспондент 
АМН СССР хирург В. В. Пекарский, и они откликнулись
Этот прибор имеет длин

ное название: автономный 
глотаемый электростимуля- 
тер желудочно-кишечного 
тракта. Он небольшой — на 
ладони перекатывается, как 
бусинка; по размерам мень
ше голубинного яйца. Внут
ри, за двумя стальными по
лусферами, — целый мир 
мельчайших механизмов: 
генератор импульсов и ис
точник питания. И сами по
лусферы — не просто обо
лочка. Это электроды, синяя 
прослойка между ними — 
диэлектрическая втулка.

— Существуют различные 
методы использования элек
трического тока в качестве 
стимулятора, — рассказыва
ет Викентий Викентьевич.—

Широко распространена сти
муляция сердца, костей, 
мышц. Эффект от примене
ния электрического7 тока на
ступает потому, что практи
чески все органы нашего те
ла, в том числе и кишечник, 
обладают электрофизиологи- 
ческими свойствами — отве
чают на раздражение. При 
различных заболеваниях 
желудочно-кишечного трак
та происходят нарушения его 
моторно -  эвак уаторной  
функции. Применяются раз
личные способы лечения. 
Наше решение — автоном
ное электрическое воздейст
вие.’ Эта капсула после того, 
как ее проглотят, вырабаты
вает электрические импуль
сы определенных частот и

амплитуды. Воздействуя на 
желудок и кишечник, она 
вызывает ответную реакцию 
в виде волны перистальти
ки, которая продвигает сти
мулятор все дальше по же
лудочно-кишечному тракту. 
Под воздействием электри
ческих импульсов кишечник 
постепенно восстанавливает 
свою функцию.

Путь к этому прибору был 
тернистым.

В. В. Пекарский (в 60-е 
годы он работал практиче
ским врачом тубдиспансера) 
приходил со своими прось
бами к директору завода, а 
тот говорил: «Ваши прибо
ры к нашему плану не име
ют никакого отношения. И 
поэтому, увы~*

Он приходил к другому 
директору, объяснял, пока
зывал, ему опять отказыва
ли.

Иван Григорьевич Бурна- 
шов, энтузиаст, инженер 
высокого класса, первый
сказал: «Давайте посмот
рим».

Тогда они сделали аппа
рат для определения крово- 
потери. И потом поддержи
вали самые тесные контак
ты. Дружба медика и инже
нера была долгой и плодо
творной, вплоть до самой 
смерти Бурнашова.

— Я понимаю тех людей,— 
вспоминает Пекарский, — 
которые мне отказали. Что
бы сделать самую нехитрую

вещь, нужны деньги. В на
ших фондах этой суммы не 
было. Все делалось на ини
циативных началах.

Бурнашов был первой ла
сточкой. Инженеры В. Ко
лесниченко, В. Заварзин, 
Г. Марголис воплощали 
идею ученого. В техниче
скую разработку автономно
го электростимулятора не
малый вклад внес коллектив 
лаборатории микросхем 
ТИАСУРа под руководст
вом Виктора Филипповича 
Агафонникова. С этого мо
мента пошел новый виток. 
У Агафонникова есть воз
можность привлечь к рабо
там широкий круг ученых и 
студентов. И главное, есть 
производственные мощности 
базового предприятия. Ког
да мы встретились, Виктор 
Филиппович улыбался:

— Пекарский, наверное, и 
не ожидал такого. Теперь 
мы сами торопим его со 
сроками. У нас производст
во, план.

На кафедре общей хирур
гии, которой заведует В. В. 
Пекарский, к исследованиям

подключились Г. Ц. Дамба- 
ев и О, С. Попов. ,

В цепочке появились но
вые звенья. Скажем, преж
де чем использовать элект
ростимулятор, необходимо 
получить клиническую кар
тину моторики кишечника. 
Как это сделать лучше? Ге
оргий Циренович Дамбаев 
ответил на этот вопрос. Он 
предложил механоэлектри- 
ческий метод регистрации 
движений кишечника. Спе
циалисты квалифицируют 
его как самый удобный и 
простой из всех существую
щих. Олег Сергеевич Попов 
вплотную занялся деталь
ным исследованием воздей
ствия стимулятора на орга
низм.

Перед лабораторией Ага
фонникова стояли свои 
проблемы. Из чего делать 
корпус прибора? Набросали 
основные требования: мате
риал должен быть инерт
ным, нетоксичным, сравни
тельно недорогостоящим, 
иметь небольшую поляриза
цию.

— Изобретать велосипед 
мы не стали, — рассказы
вал Агафонников, —- Для

втулки сразу предложили 
полистирол. Что касается 
корпуса, появились вариан
ты — стеклоуглерод, гра
фит, нержавеющая сталь. 
Нсем, казалось бы, хорош 
стеклоуглерод — прочный, 
дешевый, легко поддается об
работке. Но один из пос
ледних экспериментов за
ставил его временно от
клонить: после «вымачи
вания» в желудочном соке 
появился налет, произошла 
реакция. Графит оказался 
чересчур пористым. Остано
вились на стали. Над «на
чинкой» Виктор Филиппо
вич и его помощники С. С. 
Потапенков, Г. Г. Кулинич, 
Н. С. Мелехина колдовали 
еще дольше. Первый вари
ант стимулятора, изготов
ленный в лаборатории дип
ломником В. И. Кобозевым, 
получился энергоемким и 
работал всего 5—6 часов.

Потом была доработка. 
Искали' новые батареи, пе
реконструировали схему. 
Но это уже детали. Важен 
итог. В декабре 1982 года в 
отделе новой медицинской 
техники Минздрава СССР

было получено разрешение 
на клиническую апробацию 
стимулятора. Сейчас сущест
вует несколько модифика
ций электростимуляторов с 
различной частотой импуль
сов, режимами действия.

На этом можно бы поста
вить точку, но еще раз хо
чется повторить: не счаст
ливый случай, а упорный 
энтузиазм людей привел к 
созданию этого маленького 
овального прибора. Не будь 
их деятельного, беспокойно
го участия, он так и остал
ся бы голубой мечтой.

Помощники были увлече
ны не меньше хирурга. Зай
дите в кабинет В. Ф. Ага
фонникова — на полке книг 
по медицине больше, чем по 
электронике.
■ Счастливая судьба свела 
этих людей вместе. И по 
сравнению с этим даже сам 
факт создания электрости
мулятора кажется частным. 
У них еще будут новые 
приборы — хорошие, нуж
ные для более эффективной 
борьбы за продление жиз
ни,

' ' А. АЛГИН.
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СРОЧНО 
В НОМЕР! В Е Р Н У Т Ь

Если отправиться из Том
ска' в направлении Самуся 
и, немного не. доезжая по
селка,’ свернуть, направо,, на
толкнешься. на группу озер, 
пленяющих . своей кра.со.той. 

’ Их называют по имени по
чтя., изчезнувщей деревни 
Семиозерки. Одно отливает 
синевой .— глубокое, и дале
ко простертое, другое — на- 

’оборот, мелкое,, до дна про
низанное солнцем в пого
жий день. Еще одно — поч
ти. - правильной округлой 
формы. Так и зовут его — 
Круглое. Оно примыкает к 
поселку, и нс преувеличе- 
н и е й  - будет назвать его ук
рашением Самуся.

Вся группа озер объявле
на’ памятником природы.’

К озерам ходят не только 
полюбоваться красотой, Но 
и порыбачить. Водятся в 
них карп, линь, окунь, че- 
бак, щука, -На Круглом про
водились соревнования ак
валангистов. Сибири и Даль
него  ̂Востока, состязания су
домоделистов." Каждый' год 
встречают здесь-День-работ
ников речного -флота, ведь 
Сэмусь — поселок речников.

Но с памятником приро
ды случилась беда. На Круг
лом это заметили в первую

очередь. Стал падать уро
вень воды. А озера, надо 
сказать, ступенчатые — в 
этом тоже их уникальность.

Обмеление — результат 
хозяйственной деятельности 
человека, в данном случае 

. управления «Химстрой»-.
Прокладывая трубу сбросо
вого коллектора нефтехим- 

;комбината по- болотистым 
местам* строители не утруж
дали себя заботой о соблю
дении технологии. Труба 

. легла не под землей, а на 
землю. Слегка присыпанная 
сверху, труба стала играть 
роль своеобразной дамбы,- не 
пропуская паводковые . во
ды, которые традиционно 
скатывались в озера.

Что ..пока придумали, в Са- 
.мусе? Энтузиасты общества 
рыболовов и охотников — 
здесь велика , заслуга члена 
его правления Ильи Семено
вича Шевцова — протянули 
трубу из речки Камышки и 
стали качать воду, (Кстати, 
сначала установили, что во
да эта по составу сходна . с 
озерной). Цока энтузиасты 
своего добились — уровень 
в Круглом поднялся.

Но ведь всем этим приро
да может управлять по сво
им законам. То, что сдела

ли' строители, поправимо. И 
рабочие, и руководство Са- 
мусьской РЭБ флота гото
вы в союзе с управлением 
«Химстрой» исправить ошиб
ку, возместить ущерб, нане
сенный природе.

Надо надеяться, что строи
тели откликнутся на пред
ложения речников. Это надо 
сделать,’ не откладывая в 
долгий ящик.

В. КРЮКОВ.
НА СНИМКЕ: озеро Круг

лое.
Фото автора.

Т и р а ж
« С п о р т л о т о »

Результаты 47-го тиража 
«Спортлото», состоявшегося 
19 ноября 1983 г.

«6 из 49»: 7, 20, 34, 43, 44, 
49.

«5 из 36»: 5, 8, 13. 24. 29. 
........  (ТАСС).

В Ы П У С К  В О С Е М Ь Д Е С Я Т  Д Е В Я Т Ы Й

Ы
Учебная тропа  в лесу

РЕПОРТАЖ- ФАНТАЗИЯ
Автор приглашает на экскурсию по тропе, которую 

проложили студенты-биологи пединститута. Чтобы она 
выполняла функцию учебной (другое аазваниё — эко
логической) тропы для всех горожан, желающих рас
ширить свои познания о природе родного края, ее нуж
но оборудовать. Итак, предлагается такой проект™
Мы сходим на конечной 

остановке ■ автобуса № 2, 
•удаляемся в лее.

Первая ’ остановка — в 150 
метрах восточнее Академго
родка. На щите красиво 
оформлена схема пятикило
метрового маршрута учеб
ной тропы, искусно выжже
ны изображения, растений. и 
животных, характерных для 
того или иного природного 
участка (биотопа) предстоя
щего пути. Рядом — 
стенды с фотография
ми. Студент - экскурсо
вод (знакомит нас с основ
ными биологическими поня
тиями: что такое экология, 
биотоп, биоценоз,. биоцено- 
тические связи и так далее.

Идем дальше. Остановка 
«Осиновый лес». Экскурсо
вод обращает наше внима

ние на возрасту древостоя, 
характер подлеса (черему
ха, калина), называет , птиц 
и их гнезда, растения. Смот
рите, слушайте, запоминай
те! Весной здесь первыми 
ра-сцветают хохлатки, под
снежники, кандыки. Вот как 
выглядят в природе папо
ротник-орляк, . скерда, бор- 
щевник, глухая . крапива, 
аконит, мышиный горо
шек, чина. Вот как поют, 
каркают, стрекочут птицы 
осинового леса. Давайте коп
нем толстый слой листвен
ного спада, и перед нами 
предстанет мир беспозвоноч
ных — дождевых червей, 
хищных жуков-жужелиц, 
улиток, слизней. За ними 
охотятся вездесущие земле
ройки - бурозубки, кроты. 
Живыми их увидеть труд

но, вот досмотрите на стен
де их искусно выполненные 
изображения. Сообщество 
всех этих видов животных 
и растении и есть биоценоз 
осинового леса.

Следующая остановка — 
«Редколесье». Чем дальше 
идем, тем чаще встречают
ся старые березы и сосны. 
Приглядитесь к их стволам 
— дупла, трутовики. Широ
колистное таежное высоко- 
травье сменилось разно
травьем, в котором преоб
ладают злаковые. Есть по
левые и луговые цветковые 
растения. Их краткие ха
рактеристики с цветными 
фотографиями можете уви
деть на стендах. А вот еще 
один щит — птицы редко
лесья: овсянка, чечевица,
лесной конек.

Остановка «Молодой сос
новый лес». Наша тропа пе
ресекает участок искусствен
ных насаждений сосны 30- 
летнего возраста. Деревья 
стоят стройными рядами, 
кроны сомкнуты. Света и 
жизненного пространства

подросшим сосенкам мало— 
нужна санитарная рубка. 
Норы крота и землеройки 
видны, а вот пЪлевок уже 
маловато — травяная, рас
тительность здесь скудная, 
нет и. валежника, старых 
пней, где можно укрыться. 
По опушкам леса снуют си
ницы, овсянки-, лесные’ конь
ки. А вот постукивает дятел, 
мелькнул поползень. На вер
шинах сосен покачиваются 
сороки. Там у них гнезда.

Наша тропа спускается к 
реке.

Остановка «Пойма Ушай- 
ки». Хорошо прослеживает
ся пойменно-долинный ланд
шафт, испытывающий влия
ние хозяйственной деятель
ности человека. Здесь мно
го дач, мичуринских участ
ков. Но еще сохранились 
заросли ивы, черемухи, та
волги, калины, шиповника, 
малины, смородины.

На стендах — изображе
ния обитающих здесь поле
вок — водяной, экономки, 
красно-серой, а также зем
леройки-бурозубки европей

ской, полевой мыши и мы
ши-малютки. Разнообразен 
здесь и видовой состав 
птиц: черноголовый чекан, 
славка, белая и желтая тря
согузки, кулик - перевозчик, 
ласточки - береговушки и 
друтие.

А хотите посмотреть лягу
шек? Пожалуйста. Весной 
увидите и головастиков. Вот 
ящерицы на маршруте ред
ки, а змеи вообще в послед
нее десятилетие не встреча- 

, лись.
Переходим мелководную 

Ушайку и направляемся в 
кедровый лес, примыкаю
щий с • юго-запада к дерев
не Заварзино. История об
разования кедровой дачи, 
своеобразие ее животного 
мира — обо всем этом рас
сказывают экскурсоводы и 
стенды.

На остановке «Сельскохо
зяйственные угодья, пашни» 
можно проследить, как под 
воздействием на природу 
человека в корне меняется 
биоценоз — вытесняются за 
пределы полей птицы и не
которые мелкие млекопита
ющие, размножаются мы
шевидные грызуны-вредите
ли сельскохозяйственных 
культур. Зимой сюда при
ходит лисица помыщковать, 
забегают хорь и даска.

На этом наша тропа за

канчивается. Неподалеку ос
тановка автобуса № 12. Едем 
в город.

Интересное путешествие? 
Да, его можно сделать ин
формационно" насыщенным, 
если дружно взяться за ра
боту.

Нам представляется, что 
по примеру московских 
школьников (совместно с 
лесхозами они оформили 
экологические тропы в Из
майловском и других пар
ках столицы) учащиеся том- 

■ ских школ и профтехучи
лищ могут в своих мастер
ских изготовить гладко 
строганные щиты, на кото
рых, используя выжигание, 
поместить всю текстовую и 
изобразительную информа- 
цию о видовом составе рас
тительного и животного ми
ра того или иного 
природного комплекса. Им 
помогут в этом шеф
ствующие предприятия, об
ласти ое управление лесного 
хозяйства, лесхозы, студен
ты. Научно-методическое ру
ководство —- за биологами 
пединститута и областным 
советом общества охраны 
природы.

Ну и как, принимается 
идея? Кто беоется помогать?

и. иголкин,
заведующий кафедрой 

зоологии пединститута.

ВТОРНИК, 22 ноября 
П ЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. «В гостях 

у сказки». «Илья Муромец». 
10.50. «Очевидное — невероят
ное». 11.50. Концерт. 12.20. 
Новости.

С 12.25. до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.30. «Вверх 

по горе времени». Докумен
тальный телефильм. 15.20. 
Концерт. 16.00. «Ладо». Доку
ментальный телефильм. 16 .20. 
«Рассказывают наши коррес
понденты». 16.50. «Ребятам о 
зверятах>.- 17.20. «Почему не 
поет Фейруз?» Документальный 
телефильм. 18.25. Ф. Лист. Кон
церт для фортепьяно с оркест
ром № 1. 18.45. «Сегодня в
мире». 19.00. «Наука и жизнь». 
19.30. Концерт. 19.40. «Полпос
ток». 5-я серия. 21.00. «Вре
мя». 21.35. Авторский вечер 
поэта А. Дементьева. 22 45 
Чемпионат СССР по хоккею.’ 
«Химик» — «Спартак». В пере
р ы в е — «Сегодня в мире». 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика.
8.15. «Патент на творчество». 
Научно - популярный фильм. 
8.35. «История». 5-й класс. 9.00. 
«Скованная льдом». Научно-по
пулярный фильм. 9.10.’ «Фран
цузский язык». 9.40. «Исто
рия». 5-й класс. 10.05. «Уча
щимся ПТУ». «Эстетическое 
воспитание». 10.35. «Ботаника». 
5-й класс. 10.55. «На берегах 
Немды». Научно-популярный 
фильм. 11.05^ «Шахматная 
школа». 11.35. «Ботаника». 
5-й класс. 11.55. «Липина Н. А. 
Некрасова». 12.25. «Общая био
логия». 9-й класс. 12 55. «Фран
цузский язык». 13.25. «Ф. Эн

гельс. Страницы жизни». 14.10. 
«Школьникам о хлебе». 14.40. 
“ Петер Паулс Рубенс». 15.25. 
Новости.

ТОМСК
17.30. «Глубокая нефть Баш

кирии». Документальный
фильм.

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.20. «Уровень взыскатель-^ 

мости» — репортаж с асинов- 
ской городской отчетно-выбор
ной партийной конференции. 
18.40. «Самое массовое искус
ство». Научно - популярный 
Фильм. 19.00. Новости. 19.15. 
Студия «Юность». «Почему от
стала комсомольско-молодеж
ная». 19.50. «Там, где рожда
ются вулканы». Научно-по
пулярный Фильм.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. «Волшебных струн 
очарованье...» Встреча с на
родным коллективом .— ан
самблем екпигтачай ТГУ.

МОСКВА
21.00. «Время». 21,35. «Кру

той поворот». Художественный 
телефильм.

Сегодня по городу и обла
сти — облачная погода с 
прояснениями, слабый снег, 
ветер юго-западный, 9—14 
метров в секунду, темпера
тура 8—13 градусов мороза.

23—24 ноября — облачная 
погода с прояснениями, снег, 
метель, ветер юго-западный, 
в начале срока 9—12, во 
второй половине срока , — 
15—20 метров в секунду. 
Температура в начале сро
ка ночью 7—12, по северным 
районам 14—19, днем от 
2 до 7 градусов мороза; во 
второй половине срока 
ночью 3—8, днем от 0 до 5 
градусов мороза.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

щ
ТЕАТР ДРАМЫ 

22 ноября. «Каленые мили»
— 19-30.

22 ноября. Симфонический  
концерт — 19-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

22 ноября. «Федора» — 9 
10-50, 12-40, 14-30. 16-20. 21-2о! 
Народный киноуниверситет пе
дагогических знаний». «Чужая 
компания» — 19.

имени М. ГОРЬКОГО
22 ноября. «Срок давности»  

— 9. 10-50» 12-40, 14-30. 16-20, 
1S-10, 20, 21-50. «Импульсы
чувств» _  R-40, Ю-20. 12,
13-40. 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. Зал кинохроники. «Кам
пучия: от трагедии к возрож
дению»—.9. 10-05, 11-Ю 12-15
13-20, 14-25. 15-30. 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
22 BOsj<?ps, Мультеборннк

N. 133 — 10-30. «А бдулла» (де 
серии) — 8-40, 11-10, 13-41
16-10, 18-40. 21-10. «Водовопо :
— 8-40, 12-10, 14, 16, 17-5!
19-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
22 ноября. «П ацаны » — |

10-50, 12г40, 14-20, 16-10, 1!
19-50, 21-30. «И з ж изн и  начал! 
н и ка  уголо вно го  розы ска» - 
9. 10-40. 12-20, 14, 16, 17-41
19-20, 21.

«ПИОНЕР»
22 ноября. «Тай на корабел' 

н ы х часов» — 9, 11. 13. Кии< 
клуб «С тар ты  надеж д» - 
14-50. «Больш ой тр ам п лин » ' - 
15. «Ларец Марии М едичи» - 
17, 19, 21.

«СИБИРЯК»
22 ноября. М ультсборни 

N> 142 — 9-20. «Из ж и зн и  Hi 
чальн и ка  уголо вно го  розы ска
— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-4(
19-20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

22 яоября. «Укр ощ ение стр< 
птивого» — 17, 19. 21. , .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЪ»

22 ноября. «Ф антоцци  пре 
ти в  всех» — 17-20, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
22 ^ноября. «Непобедимый:

ДОМ ОФИЦЕРОВ
22 ноября. «Н очны е всадим

п н * — 17. 19, 21.

ЛЕТ семнадцать назад, - 
перелистывая. подшив-- 
. К у «Известий », ветре-. . 

тил я неизвестное мне сло
во . «стрежень». В статье го
ворилось о том,; что’’ на са
мой северной ’ оконечности 
Томской области, начата раз
работка крупного нефтяного ... 
месторождения, вблизи, де
ревушки рыбаков й охотни
ков Стрежевое вырастет но
вый город. "

Заинтересовали меня тог
да и неизвестный стрежень, 
и будущий город. Сегодня’ я 
и мои товарищи с гордостью 
пишем на конвертах обрат
ный, адрес: город Стрежевой.
С гордостью, потому что это 
наша сбывшаяся мечта. 
Есть в нем частица и наше
го > труда.

Лично для меня стрежень 
— это не только быстрое 
течение реки, невод, песок, 
это и деревушка Стрежевое, 
давшая название нашему го- : 
роду. И не только название, 
а ; тепло и кров десяткам 
людей, приехавших сюда в 
1966 году и позднее. Без 
этой - помощи, без молока, 
которое мы брали своим ма
леньким детям; без картош
ки, которую здесь называют 
на «вы», пришлось бы очень 
туго. .
. В сентябре нынешнего го
да исполнилось нашей де
ревне пятьдесят лет...

Долго ломали головы ру
ководители 'молодого города 
над тем, кого бы Пбётаёйтъ 
на должность районного ин
спектора рыбоохраны. В 
здешних местах эта долж
ность" хлопотная: бесхозяй
ственности и ‘ браконьерства 
на водоемах много.

Предложили взяться за . 
это дёло Валентину Поли- 
карповичу Харчевникову. Из 
"Местных. Реку знает,. Гра
мотный. А глазное , — чест
ный. Он согласился.

-Под у контролем районной . 
рыбоинспекции — обширней
шая территория: от Нижне- 

■ вартовска до Новоникольска. 
Стрежёвые пески — соснин- 
ские, потапинские, Киселев
ские, тобалгинские, мучев- 
ские, назинские...

Однажды я попросил Хар- 
чевникова рзять меня с со
бой в инспекторскую поезд
ку по Оби.

По дороге Валентин Поли- 
карпович рассказывал, как 
ловят рыбу на стрежпесках.

Выбрать место не просто. 
На до- - учесть,..-яуобы-щг-бевегг: 
был чистым, ' ровным, без : 
ям. Чтобы в этом месте ры
ба держалась. • Чтобы тече
ние и ветер невод к бере
гу прижимали, а не уноси
ли. ’

ту, заглядывал ро все ще
ли брандвахты, проверяя 
«морской порядок».

Товарищи по работе в это 
время сдавали на палубе 
плакштоуна кладовщице Ва
лентине Кузюткиной улов. 
Черпали из лодки рыбу, 
сортировали:: по. - ящикам. 
Взвешивали! Тут и зелено- 
фатая, с ярко-красными 
плавниками щука. Чуть 
бронзовый краеавец муксун, 
и язь, и судак. Рыбу назы
вают . живым серебром. По

трудится на Александров-. 
ском рыбозаводе.

А торопит своего напарни
ка потому, что сейчас, ког
да рыба «еще не идет», вы
полнить план можно, толь
ко до предела уплотнив ра
бочее время.

Сдавшие вахту рыбаки по
могают друг другу стянуть 
ярко-оранжевую спецодеж
ду. Под нею — мокрые от 
пота рубашки, свитера, ф у 
файки.

Тоневой катер, за пгтурва-

НА СТРЕЖ НЕ
ПУТЕВЫЕ ЗАМЕТКИ

Готовить место, для ры
балки — целое искусство. 
Глубокой осенью по топко
му льду разбивают подхо
дящее место на квадраты. 
Через лунки промеряют дно 
шестами. Составляют карту 
дна. Если ■ попадает яма, 
место для стрежевода не 
годится — уйдёт рыба.

Летом, когда спадет - вода, 
выбранное место обязатель
но тралят — с помощью 
двух катеров й троса. Чис
тят от бревен, коряг.

...Минут двадцать ходу на 
«Вихре» . от. Майской прото
ки, и мы у цели. Чистый, 
пологий берег, вдоль которо
го стоит десятка два стол
бов для освещения. Дом, в 
котором живут рыбаки, на
зывается «Брандвахта-34». 
Есть здесь и склады для 
рыбы, сушилки, столовая. 
Электроэнергию подают от 
дизелей. Все это на воде.

Попали мы к рыбакам 
как раз на пересменку. Про
исходит она в 2 часа дня. 
Работают рыбаки звеньями, 
по. суткам: сутки на работе, 
двое дома.

В звене одиннадцать че
ловек. Меньше нельзя, а 
больше не нужно. Высокий 
сухощавый Анатолий Дугов- 
ской, чье звено сдавало вах-

жалуй, наиболее полно со
ответствует этому определе
нию нельма. В теплый, сол
нечный день кажется, будто 
вся она — сплошной слиток 
серебра.

Харчевников с Луговским 
замеряют некоторые виды 
рыб, взвешивают. О чем-то 
спорят. Тут свои правила, 

- и -отступать от них нельзя, 
даже если туго с планом.

А вот "и царь-рыба. Ры
баки достают привязанных 
на кукане за бортом осет
ров.

Осетрину, ел в буфетах, 
но чтобы видеть вот так 

■ близко живую — не дово
дилось.

— "Во, кабан, — с уваже
нием говорят рыбаки, укла
дывая одного из них на ве
сы.

— «Икряной», — записы
вает Кузюткина в книгу.

Всего в тот день звено 
Лутонского сдало восемь 
осетров.

— Давай, давай, отчали
вай! — торопит Луговского 
принявший вахту звеньевой 
Валентин Петрович Волков.

Невысокого роста, креп
кий, широкоплечий, твердо 
стоит он на ногах. Кажется, 
что родился для работы на 
воде. Более четверти века

лом которого стоял звенье
вой, ушел на замет. Выстро
ившись вдоль самомета, ры
баки следят, чтобы восьми
сотметровый невод правиль
но ложился в воду.

Описывая по стрежню 
большую дугу, катер напра
вляется к выборочной ма
шине. Работает она от элек
тромотора через целую сис
тему .карданных валов. Вы
бирая невод, машина пода
ет его в лоток и по транс
портеру на большую метал
лическую лодку-самомет.

Тяжело идет катер, остав
ляя за собой длинную це
почку темных поплавков. 
Ближе к берегу скорость 
его совсем упала. Чадит, 
дрожит от напряжения.

Метрах в двадцати от вы
борочной ' машины с само
мета на берег бросают так 
называемый побежной ка
нат, а тоневой катер берет 
круто вправо.

На выборочной машине 
включают первую скорость. 
Вслед за побежным кана
том показались «уши» — 
двойной канат, который кре
пится к неводу.

Теперь зевать некогда. 
Часть рыбаков следит за тем, 
чтобы машина правильно 
накручивала невод, подавая

его по лотку на самомет. Ос
тальные укладывают невод.

Звеньевой, сбежав на бе
рег, озабоченно поглядывает 
на невод. Сняв фуражку, 
делает несколько круговых 
движений — подал знак ры
баку, что стоял с лошадью 
на. другом, конце замета. Тот 
быстро отцепил от блока, 
двигавшегося по туго натя
нутому вдоль берега тросу, 
толстый канат-«уши» и, 
привязав его к сбруе своей 
лошади, медленно двинулся 
в нашу сторону.

План жесткий: семнадцать 
центнеров в сутки. За день 
рыбаки делают 12—13 тоней. 
Молодь отпускается.

Ребята в звене, по сло
вам Волкова, — «надежные 
хлопцы». Наиболее опытные
— А. Клепиков и Н. Шах- 
марин.

Отключают выборочную 
машину. Обступив невод, 
рыбаки тянут его вручную. 
И вдруг, как в закипающем 
котле, что-то забурлило, за
играло, засверкало. Зашле
пали, ударяясь о воду, 
крупные сильные рыбины. 
Только осетр ведет себя 
спокойно, с достоинством, 
как и положено царь-рыбе.

— Ну, ладно, мне пора, — 
жмет нам руки звеньевой.
— Приезжайте попозднее, 
когда рыба покатится из- 
под Салехарда домой. Гля
дишь, найдется время и для 
ухи.

...Уже в лодке, Валентин 
Харчевников протянул мне 
бинокль:

— Хочешь Стрежевой уви
деть?

В окулярах мелькнула 
светло-розовая от заходив
шего солнца лента Оби. 
Желтый песок. Темно-зеле
ная, словно изгородь, стена 
тайги. А над нею — бело
снежные этажи нового мик
рорайона.

— Красивый город, — 
улыбнулся Харчевников в 
рыжеватую бородку. — И 
название у него красивое.

Н. БЕЛОУС.
г. Стрежевой.

По письму , , - 
в редакцию

Г О Р О Д С К О Й  
К О м  А Р

Читатели <Курьера приро
ды» спрашивают: откуда в 
городских квартирах поздней 
осенью появились комары, как 
избавиться от их болезненных 
укусов? Редакция попросила 
ответить на эти вопросы ра
ботников Томской городской 
дезинфекционной станции.

Мы обследовали указан
ные в жалобах дома и об
наружили, что их подвалы 
регулярно затапливаются во
дой. Теплая, непроточная во
да стала идеальным местом 
выплода самых обычных ко- 
маров-пискунов. Поднимаясь 
по вентиляционным ходам и 
лестничным клеткам, они 
проникают в квартиры.

Комар - пискун способен 
размножаться во все време
на года, даже зимой. Цикл 
развития от личинки до 
взрослого комара составляет 
всего 10—20 дней. Чем теп
лее и грязнее вода — тем 
быстрее появляется новое 
потомство.

Как бороться с этим злом? 
Очень просто: надо ликви
дировать течь в сантехниче
ских устройствах, убрать 
воду, мусор, грязь, отремон
тировать двери и застеклить 
окна в подвалах, привести в 
порядок отмостки и водо
стоки. После этого дезостан- 
ция проведет обработку под
валов и подъездов. Обследо
вание показало, что подвалы 
многих домов по улицам 
Ф. Мюнниха, Интернациона
листов, И. Черных, Алтай
ской, Мичурина, Кулагина, 
Иркутскому тракту являют
ся местом выплода комаров. 
Здесь следует немедленно 
навести санитарный поря
док.

Ю, ФЕДОРЕНКО,
главный врач гордезо- 

станции;
В. СУРНАЕВ, 

заведующий отделом.
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Государственного заслуженного ансамбля 
танца Дагестана 

«ЛЕЗГИНКА»
д р уж ествен н ы й  руководитель — заслуженный артис 

Иосиф МАТАЕВ.
Начало — в 20 часов. Билеты продаются

Бюро по трудоустройству населения совместно с вновь 
организованным экспериментальным объединением на
домного труда по развитию художественных промыслов 
«1 омским умелец» приглашают. для работы в надомных 
условиях мастсров-умельцев, занимающихся изготовле
нием изделий художественного вязания, кружевоплете- 
иия, ткачества, сувениров из дерева, бересты, лозы и 
других природных материалов.

В качестве надомников принимаются лица независимо 
от рода их деятельности и работы на других предприя
тиях. Ограничения, устанавливаемые законодательством 
о совместительстве, на них не распространяются.

Преимущественное право на заключение трудового До
говора о работе на дому предоставляется инвалидам и 
пенсионерам, женщинам, имеющим детей до 1 года; ли
цам, ухаживающим за инвалидами и длительно болею
щими.

Участки надомного труда открыты также в г. Асине 
пос. Итатка, с. Нелюбине.

За направлением на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17;̂  ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18, в бюро по 
трудоустройству и его филиалы.

Справки по тел. 2-60-96.

Б?0Р°1:, "°, трудоустройству населения совместно с Том
ской ГРЭС-Н приглашают на работу машинистов топли- 
воподачи, машиниста бульдозера, машиниста дизельного 
крана, помощников машиниста портального крана, ма
шинистов мельниц в котельный цех, машинистов-обход
чиков по золоудалению котельного цеха, аппаратчиков и 
лаборантов химического цеха, слесарей-сантехников, 
электрослесарей, газоэлектросварщиков, автослесарей, 
шоферов, рабочих ремонтно-строительных специально
стей, грузчиков-стропалыциков, инженера снабжения, 
инженера связи, воспитателей, нянь, прачек в детские уч
реждения; секретаря приемной станции.

По указанным техническим специальностям проводит
ся индивидуальное обучение. Одинокие обеспечиваются 
общежитием.

Обращаться по адресу: г. Томск, пр. Кирова, 17, в бю
ро по трудоустройству; или его филиалы: ул. Пушки
на, 71; ул. Бердская, 18. Справки по тел. 4-32-11.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с изда
тельством «Красное знамя» 
приглашают на работу: уче
ников печатников, учеников 
наборщиков, учеников сле
сарей - наладчиков, прием
щика на фальцевальную 
машину, швею на проволо
кошвейную машину, слеса

ря-наладчика, посудомойп 
цу, экспедитора, подеобнг 
рабочего, грузчика, дворн
ка на центральный екл 
(ул. Парковая, 6).

Обращаться: г. Томск, i 
Кирова, 17, в бюро по тр 
Д«устройству, или по т-i 
3-17-76.
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ж урналистской организации ■— 3-40-91, приемной издательства — 3-15-25, бухгалтерии   3-10*17.

— 3-41-65. 3-06-87,
дежурного — 3-41-59. областной
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